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Цена 3 коп.

В районной сводке по 
привесам молодняка совхоз 
«Новоселовский» много лет 
подряд прочно занимал neip- 
вое место снизу. Не так 
давно в хозяйстве смени
лись руководство и главные 
специалисты. В позапрошлом 
году сделали подробный 
анализ положения дел в 
мясном цехе и пришли к 
выводу, что нужно менять 
технологию откор.ма и орга
низацию труда. Перво-на
перво отказались от 
пастьбы животных. На сво- 
бодио.м выгуле они не толь
ко не прибавляли в весе, а 
даже давали огеес.

Теперь и летом бычки 
стоят во дворах, уход за 
ними хороший, нет перебо
ев с кормлением. Оказыва
ются новые формы органи
зации труда, арендный и 
бригадный подряд. В Тип- 
синском отделении, к при
меру, по договору откарм
ливают 110 бычков Г. С.

и Н. К. Бардаковы. Каж
дое животное в группе в 
среднем за полгода прибав
ляло в весе по 639 граммов 
ежедневно. •'Сократились 
сроки откор.ма, средне
сдаточный вес поднялся до 
400 килограммов. Соответ
ственно увеличилась и реа
лизация мяса. Годовой 
план продажи его хозяйство 
выполнило досрочно в нача
ле июля, отправив на Кол- 
пащёвский млсоком|5инат 
231 тонну говядины.

Высоких привесов доби
ваются телятницы Ново- 
селовского отделения Л. И. 
Чушина (1.056 граммов), 
чуть ниже они в группах 
жив!отных на доращивании, 
за которыми ухаживают 
В. Я. Руденко, Н, К. Ни- 
пиева, С. Ю. Юшкова. 
Расчеты показывают, что 
до конца года новоселов- 
окие животноводы продадут 
еще 1 0 0  тонн мяса.

Н. АФАНАСЬЕВА.

МЕНЬШИМИ СИЛАМИ-С ЛУЧШИМ КАЧЕСТВОМ
НЕ О СЛАБ ЕВАЕТ

До конца ударного месячника по заго
товке кормов осталось два дня. С какими 
же результатами подходят районы к его 
окончанию, насколько напряженной была 
последняя неделя!

На эти вопросы вы найдете ответ в 
предлагаемой сводке: первая колонка—
запасено центнеров кормоединиц на ус
ловную голову скота на 29 июля, вто
рая—плюс или минус по сравнению с 
прошлогодним показателем, третья—при
бавка за неделю с 2 2  июля:

Шегарский 12,2 —0,6 1,5
Кожевниковский 11,4 —0,5 2,4
Александровский 9,9 -f0,8 6,7
Чаинский 8,1 -f l,3  1,4
Бакчарский 7,7 -|-0,6 2,6
Молчаиовский 7,3 +0,1 2,7
Томский 7,0 —1,6 1,7
Кривошеинский 6,5 —0,9 2,3
Зырянский 6,3 —1,5 0,6
AcHHOBCKidt 5,8 —1,9 0,7
Колпашевский 5,7 —0,1 2,6
Первомайский 5,1 —1,7 0,9
Тегульдетский 5,0 —1,9 0,9
г. Кедровый 4,7 +2 ,2  2,0
Парабельский 3,8 -f0,2 2,8
Каргасокск^ 3,6 —1,2 2,9
Верхнекетский 2,3 +0 ,8  2,6
ПО ОБЛАСТИ 7,4 —0,7 2,0
Особенно выделяется результат кормо- 

заго,товителей самого северного—Алек
сандровского — района, сумевших за по
следние семь дней запасти 6.7 центнера 
кормоединиц на условную голову скота — 
более чем в три раза больше, чем в 
среднем по области за это же время. К 
тому же александровцы создали себе от- 
ЛИЧ1НЫЙ задел на будущее, ведь в районе 
травы скошены на 90 процентах площа
дей, даже у самых южан — кожевников- 
цев—и то на 18 процентов меньше.

Кстати, и остальные северяне сравни

тельно неплохо поработали за последнюю 
неделю. Начиная с Колпашевского, все 
северные районы заготовили свыше 2  
центнеров кормовых единиц. Конечно, 
по сравнению с александровцами это не
много.

Там не было дождей, наоборот, стояла 
жара, когда на юге области выдавались 
лишь редкие «окна» в ненастье. Особен
но большое количество осадков выпало в 
прошлую неделю в Причулымье. В этой 
зоне ни один район не заготовил за семь 
дней больше 1 центнера кормоединиц.

Хотя по календарю ударный месяч
ник и подходит к концу, но напряжение на 
лугах не ослабевает. 7,4 центнерж кормо
единиц на условную голову скота иметь в 
конце июля—это мало. Необходимо навер- 
стьшать упущенное и как можно больше 
успеть заготовить кормов до начала убор
ки зерновых.

Вызьгоает недоумение тактика кормо
заготовок в ряде районов. Позади почти 
месяц работы, но цели ударного месячни
ка достигли только Шегарский, Кожевни
ковский и Аленсандровский районы. Мень
ше половины сенокосных угодий выкоше
но в Зыряйском, Кривошеинском, Перво
майском, Тегульдетском и Томском райо
нах. Это все в основном южная зона. И 
здесь же кое-где опешат уже заложить 
зерносенаж, чтобы получить «дутые» кор- 
моединицы. Расточительство в нынеш
них условиях — оставлять на корню тра
вы. тем более что во многих хозяйствах 
план пройзвбдства травяной муки не вы
полнен и наполовину.

Кормозаготовительная страда на севере начинается 
позже, чем в южных районах. Но у  стрежевчан и тру
жеников Александровского района стало уже доброй тра
дицией тщательно готовиться к ней и интенсивно ис
пользовать каждый погожий день. Большинство пред
приятий укомплектовало отряды опытными кадрами ме
ханизаторов и операторами АВМ, своевременна подгото
вило технику и полевые станы. Специалисты агропрома 
обеспечивают надежную связь городских шефов с совхо
зами, стараются своевременно обеспечить иормозаготови- 
телей запасными частями и всем необходимым. В ре
зультате с самого начала объявленного городским коми
тетом партии 2 0  июля ударного декадника набраны не
плохие темпы. В областной сводке самый северцый рай
он стремительно продвинулся с последних мест на одно 
из первых. -

Особенность йынешней кампании состоит в том, что 
основные предприятия перешли на работу в условиях 
полного хозрасчета. Оказывая шефскую помощь селу, 
отряды стараются сделать это меньшими силами, с мень
шими затратами. Сократили численность на покосах 
НГДУ «Стрежевойнефть», трест «Томккнефтестрой», 
ЦБПО, многие другие. Сокращение численности не при
вело к потере темпов и качества. В этоам году при рай- 
агропроме организована централизованная лаборатория 
контроля качества. С каждых 50 тонн готовой продук
ции берется проба на содержание каротина, влажность, 
содержание других питательных веществ, что позволяет 
сдавать больше сена и витаминных гранул по высоким 
расценкам!.

Городской штаб, созданный при горкоме партии, в 
этом году решил сосредоточить усилия не на диспетчер
ских функциях, а на организаторской и идеологической 
работе. Каждое утро командиры всех отрядов сообщают 
в РАПО по рации итоги работы за сутки, при необхо
димости высказывают просьбы и пожелания. Где-то не 
доставили на вахту вовремя фильм, где-то произошел 
сбой с продуктами. На такой заочной планерке обяза
тельно присутствуёт представитель горкома. Но его за
дача—не сбор сводки и директивные указания, как это

Пла;Н будет 
перевыполнен

Первыми в Асиновском 
районе вьшолнили план по 
1производс1тау витаминно- 
травяной муки в совхозе 
«Комсомолец». Экипаж Ми
хаила Семеновича Догадова

при хорошем качестве гра
нул сдал их уже больше 
'520 тонн.
' Этот коллектив работает 
круглосуточно, не взирая’ на 
погоду. Здесь четко проду
мана организация труда. В 
течение светового дня к 
'АВМ подвозят зеленку от 
двух комбайнов два автомо
биля. Они же на специаль

ной площадке создают за
пас на ночь, который потом 
с помощью одного погруз
чика загружается в агрегат. 
В соответствии с договором 
о бригадном подряде за 
коллективом закреплены по
севы зеленки разного срока, 
что позволяет вести работу 
без перерьшов. До конца 
сезона коллектив собирает-

иногда бывало раньше, а живой контакт с людьми, ре
шение всех вопросов по быту, питаний, доставке газет, 
культурному обслуживанию. С техническими и снабжен
ческими проблемами в горком никто уже не обращается. 
А вот предложения по улучшению организации соревно
вания люди высказывают.

Когда мы подвели итоги первой половины декадника, 
мне довелось повстречаться с сенокосным эвеном треста 
«То'мскнефтестрой». Первое, что бросилось в глаза,— в 
столовой на са.мом видном месте висит карта угодий, за
крепленных за коллективом. На схеме каждый клочок 
луга выделен отдельно, нарисован план движения техни
ки. Каждый рабочий знает, где ему предстоит косить в 
ближайшие дни, где травы набирают цвет и содержат 
максимум питательных веществ. Ясно, что коллектив -на 
этих лугах — хозяин, подкармливает их удобрениями, 
старается получить с каждого гектара побольше зеленой 
массы. Не случайно отряд треста «Томскнефтестрой» в 
своей группе лидирует и получил переходящий вымпел 
гдщодского штаба.

В хорошем темпе ведут заготовку гранул на АВМ два 
соседних отряда — центральной базы производственного 
обслуживания бурового оборудования й «СУ-917» треста 
«Стрежевойдорстрой». Пока даереди отряд ЦБПО (ко
мандир А. С. Судоплатов). На его счету— 1 5 процентов 
сезонного задания. От этого дружного коллектива посту
пило предложение объявить ударными не только декад
ник, но и весь август, чтобы за месяц завершить заго
товку KopMOiB, Кроме названных коллективов, победите
лями первой половины декадника стали: на заготовке
резаного корма — звено Л. Я. Гарраса (совхоз «Назин- 
ский»), на заготовке сена — отряд Стрёжевского авиа
предприятия. Сейчас на счету стрежевчан и александ- 
ррвцев—6,7 центнера кор.мовых единиц. До конца област
ного месячника труженики города и района будут иметь 
запас iH 10 единиц, или 40 процентов от годовой потреб
ности.

В. ДЕНИСОВА, 
секретарь Стрежевского горкома КПСС.

ся произвести всего 800 
тонн зеленых гранул при 
плане 500 тонн.

В коллективе экипажа 
работают опытные, давно 
знающие друг друга люди. 
Это механизаторы В. Н. 
Анкудович, А. С. Догадов, 
В. В. Величко. Они трудят
ся посменно.

С. НИКОЛАЕВ, 
Асиновский район.
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РЫВОК
ЮЖАН

Ударно поработав во вто
ром квартале, рекордного 
результата как по южной 
группе нредприятнй, так и 
в целом по объединению 
добился экипаж Ю. Н. <Ки- 
лина из у^гат-Юльского 
леспромхоза. Впервые в объ
единении этот экипаж за 
полугодие преодолел годо
вой рубеж клуба «Лесо-; 
руб-80». Результат — 65,7 
тысячи кубометров. Это вы
ше максимального достиже
ния прошлого года на 8,5 
тысячи кубометров. На уро
вне исесоюзных показателей 
у экипажа оказалась смен
ная выработка—335 кубо
метров.

Южане прочно захватили 
первенство в первом полу
годии. Лидер соревнования 
по итогам первого квартала 
-экипаж  Н. Ф. Пчелки из 
Комсомольского леспромхо
за—переместился иа второе 
место (56,2 тысячи), смен
ная выработка здесь 312 ку
бометров. Третье место 
прочно удерживает победи
тель прошлого года по юж
ной группе предприятий 
экипаж В. К. Кузнецова из 
Аргат-Юльского ЛПХ — 
47,5 тысячи.

У северян-достижения бо
лее скро.мные. Здесь лиди
руют экипажи из Катайгин- 
ского леспро.мхоза, в кото
ром рубеж полугодия (40 
тысяч кубометров) перекры
ли 4 коллектива. Катайгин- 
цы и заняли всё три призо
вых места: экипаж А. Н.
Рубенкова — 54,3 тысячи 
кубометров, .жипаж-стотысяч- 
-ник (по итогам прошлого го
да) Н. И. Вершинина—52,5 
тысячи, коллектив С. Г. 
Аллоярова — 49,3 тысячи 
кубометров.

Всего полугодовой рубеж 
клуба преодолели 1 1  экипа
жей.

Будем надеяться, что по 
итогам девяти месяцев мы 
вновь УВ.ИДВМ в первой де
сятке коллективы членов 
клуба В. С. Киселева из 
Аргат-Юльского ЛПХ и Н. В. 
Колтыкова из Асиновского 
ЛПХ (недобрали соответст
венно 101 и 352 кубомет
ра). 2 0 0  кубометров не хва
тило до заветного рубежа и 
экипажу братьев Персид
ских из Орловского лес
промхоза. Их результат — 
39,8 тысячи кубометров. 
Орловцы имеют все воз-. 
можности стать в этом году 
членами почетного клуба.

В." МАТВЕЕВ.

.Город — селу

СТРАДЫ
65 коллективов 

Томска выполнили 
свои обязательства 
по заготовке кормов.

к  концу июля место ли
дера среди городских рай
онов занял Советский. 80 
коллективов направили от
сюда своих людей для ра
боты на лугах и 26 из них 
уже сдержали слово. В чис
ле их объединение «Сиб- 
граждаистрой», уЦ.рав,ле««е 
профтехо^азования, управ
ление «Облгаз». Хорошо по- 

>' работали облздравотдел и 
аппарат Советского райкО|Ма 
партии, сделавшие немалый 
практический вклад.

Стратегия горожан тако
ва — меньшим количеством 
людей сделать больше. Ме- 
ханизированные звенья 

Я  сформированы по такому 
принципу — из Томска от
правили механизаторов, а 
технику выделили совхозы. 
Вообще шефские связи по
строены на основе догово
ров. На плавучем заводе 
района 18 человек. Они дол
жны взять 7,5 тысячи тонн 
зеленой массы. В районе 
подсчитали, что на каждого 
горожанина за период за
готовки обычно приходится 
по 3 тонны зеленой массы, 
а технология, применяемая 
на плавучем заводе, дово
дит выработку до 360 тонн.

Советский район идет пер
вым потому, что его пос
ланцы в Асиновском райо
не выполнили обязательст
ва на 91 процент (это ре
зультат на 27 июля), в Мол- 
чановском — на 83, в Том
ском — на 71. У 9 про
мышленных предприятий — 
манометрового завода, объ
единения «Сибэлектромо- 

1,  тор», у строителей и свя
зистов и других есть свои 
подсобные хозяйства. Там 
тоже высокий результат — 
обязательства вьтолнены 
на 70 процентов.

А что в Октябрьском? 
Посланные из Томска люди 
трудятся в основном в сос
таве совхозных механизи
рованных бригад. Особенно 
полное взавмоивнвмание с

хозяйствами Зырянского 
района. В течение года 
здесь организуется не менее 
пяти встреч руководителей 
подшефных хозяйств и пред
ставителей промышленных 
предприятий и организаций. 
И перед сенокосом были со
гласованы совместные дей
ствия, все обговорено на 
месте. Задача помочь
селянам на каждое живот
ное заготовить по 25 цент
неров кормовых единиц. В 
Томском районе на лугах 
работают 35 коллективов и 
половина из них уже выпол
нила свои обязательства. 
Это РСУ зеленого строитель
ства, монтажное управление , 
треста «Сибэлектромонтаж»: 
Томское оптовое предприя
тие и другие.

Октябрьский район .широ
ко применяет вахтовый ме
тод. В Кривошеинском рай
оне горожане заготавливают 
только сено, в Шегарском— 
и сено, и сенаж. В одном толь
ко Зырянском районе орга
низовано 11 вахт. Там го
товят сено, сенаж, обслу
живают АВМ. У объедине
ния «Сибкабель» на трех 
кривошеинских вахтах рабо
тает техника из города.

Ленинскому району надо 
заготовить для села около 
1 0 0  тысяч тонн зеленой 
массы. Из 65 коллективов 
15 выполнили обязательст
ва на 27 июля. Однако есть 
небольшое отставание от 
прошлогодних темпов. Пока 
запасено 43 процента кор
мов к факту прошлого года 
на это же число.

О вкладе предприятий и 
организаций Кировского рай
она беседуем со вторым сек
ретарем райкома партии 
А. С. Нисковских:

— Помочь заготовить по 
25 центнеров кормовых еди
ниц на каждое животное — 
эту задачу знают все в Ки
ровском районе. В послед
нюю субботу и воскресенье 
июля мы постарались орга
низовать массовый выход 
горожан на луга. Нас беспо
коит, что из-за трех дожд
ливых дней темпы заготов
ки кормов несколько сни
зились. Их надо наверстать.

—(Все коллективы,—про
должает Анатолий Семено
вич, — работают по прямым 
договорам, в которых вме
сте с совхозами определили, 
где и что нужно делать. Си
лы нашего района сосредо
точены в Томском, Шегар
ском и Бакчарском сельских 
районах. Действует 11 вахт. 
Треть кормов от общего объ
ема будет заготовлена в сво
их подсобных хозяйствах.

С Е Н О  С  О Б С К И Х  Л У Г О В
За третью неделю июля 

Чаинский район был приз
нан победителем областного 
соревнования на заготовке 
кормов.

План по заготовке сена 
хозяйствами района вьшол- 
нен на 80, сенажа—на 140, 
витаминно-травяной муки на 
5.3 процента. На условную 

"голову скота запасено по 
8  центнеров кормоединиц, 
на 1,5 ц к.е. больше, чем 

;на это же время прошлого 
тода.

НАРОДНАЯ СТРОЙКА

Лидером по накоплению 
кормсв является совхоз 
имени 60-летия СССР, где 
на условную голову скота 
заготовлено 1 2  центнеров 
кормоединиц. Это хозяйство 
почти вьшолнило план по 
заготовке сена и вдвое пе
ревыполнило план по сена
жу. Первое место в район
ном и одно из призовых 
мест в областном соревно
вании занимает коллектив 
Коломиногривского АВМ, 
который возглавляет комму

нист член райкома партии 
А. И. Брижатый. Здесь вы
пускают только высокока
чественные гранулы. Два 
плана по сенажу сделали и 
кормозаготовители совхоза 
имени Тельмана. Есть план 
по сену в совхозах «Усть- 
Бакчарский» и «Бундюр- 
ский». Усть-ба-кчарцы ис
черпали все возможности 
своей сырьевой базы по на
коплению кормов (здесь 
немного тр^ . пригодных для 
сенажирования, поэтому

главную ставку делают на 
сено и зерносенаж), и сей
час их сенной отряд влился 
в кормозаготовительный 
коллектив совхоза «Об
ской», вместе заготавлива
ют сено на обских лугах.

Качество ко.рмов заметно 
выше прошлогоднего. Все 
исследованное сено прохо
дит на I или II класс, 80 
процентов 1ВИтам!И1Няо-травя- 
ной муки — высоких к а 
чественных ' кондиций. Со
блюдение технологии з а 
кладки сенаж а такж е поз
волило повысить качество 
этого корма.

А. ДМИТРИЕВ.
Чаинский район.

В о зр о ж ден н ы й
а г р е г а т

Экипаж АВМ-1,5 из по
селка Чердаты колхоза 
имени Калинина Зырянско
го района по сути дела со
брал свой агрегат заново. 
Но, несмотря на это, трудит
ся коллектив лучше всех в 
районе. На сегодня здесь 
заготовлено уже 580 тонн

зеленых гранул. Никакая 
непогода не останавливает 
механизаторов. Им помога
ет хорошо продуманный 
зеленый конвейер. В две 
смены круглосуточно тру
дятся машинисты В. И. 
Зевакин и В. С. Еремин,

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.
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ЧТО HMI стоит 
дои ПОСТРОИТЬ?

На кирпичном заводе совхоза «Сибиряк» 
Томского района впервые начат обжиг кир
пича. Кооперативный завод приступил к 
выпуску своей продукции.

1Ш

— Всего нас двадцать 
семь человек, — рассказы
вает заместитель председа-  ̂
теля кооператива Висергий 
Шавхалович Борчашвили. 
— Из них одиннадцать ра
ботают на заводе.

— А остальные?
— Остальные будут стро

ить дома нз нашего кирпича. 
Заготавливать другие мате
риалы: вот здесь рядом мы 
хотим поставить оборудова
ние, на котором будем де-

. t J i f  -i лать столярку для наших 
^  домов.

•V“ Долгое время свой собст-
«<%'<-‘ Щ- венный завод в Наумовке 

 ̂ был только мечтой. И, хотя 
■ t руководители совхоза во

главе с его директором П. И. 
Зубовым делали все, чтобы 
эта мечта осуществилась, 
прошло три долгих года от 
идеи до первого кирпича. 
Уже вроде бы и кирпич-сы
рец был заготовлен, и сте
ны цехов и складов на ме
сте, а вот последнего штри
ха не хватало. И тогда бы
ло решено действовать по- 
современному. Отдать за
вод в аренду кооператорам.

Желающие взяться за но- 
(кое1дело нашлись. Д1рав;да, 
неблизко — в Грузии. До,- 
говорились; кооператоры ме
няют кавказский климат на 
сибирский на пять лет, а 
дальше посмотрим. Совхоз 
помог с жильем, часть на
чинающих сибиряков уже

Церевезли сюда семьи.
И за дело кооператоры 

взялись серьезно. Доведи 
до ума склады — даже ши
фер для одного из них при
обрели на свои деньги, 
закончили работы на первой 
печи, сделали многое дру
гое. И вот — первый сырец 
уже в печи.

А осенью кооператив пла
нирует приступить к строи
тельству первого дома. Ме
тодика расчетов? Очень про
ста: на счет кооператива пе
реводится сметная стоимость 
дома. Сэкономили — плюс 
к зарплате. Перерасходова-. 
ли из своего кармана. 
Все расчеты — по государ
ственным расценкам. Тем не 
менее (конечно, при усло
вии хорошей работы) коопе
раторы рассчитывают полу
чать по 700 и более 
рублей. Пока у них, правда, 
одни траты. Ведь доходы 
будут образовываться толь
ко при условии ввода до
мов.

С. БАЛАШЕВ.
НА СНИМКАХ Н. Пота

пова: В. Ш. Борчашвили,
А. С. Сухошвили н В. X. 
Маргошвили демонстрируют 
первую продукцию; директор 
совхоза «Сибиряк» П. и. 
Зубов, председатель Коопе
ратива В, М. Хнреев, про
раб совхоза А. П. Зубов и 
бригадир совхозных строи
телей В. С. Рыбалов обсуж
дают текущие дела.
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Партийная жизнь: практика перестройки

чем  
д у ш а
б о л  И Т

Все мы внимательно читаем и перечи
тываем материалы XIX Всесоюзной парт
конференции. Началось их глубокое изу
чение. Понятно, что надо немедленно при
ступать к воплощению в жизнь того, что 
наметила конференция. Но в разговорах 
незримо присутствует ощущение ожида
ния чего-то еще...

Ждали Пленум ЦК 
КПСС, который расставит 
все ;по свокм местам. Но 
можно ттроследить и неко
торое движение по разным 
направлениям: это касается 
прежде Bctero экономиче
ской реформы, внедрения 
арендного подряда. Есть 
стремление и у идеологи
ческих служб приблизиться 
к человеку. Меня же, как 
секретаря парткома, беопо- 
ксиит, и я над этим много 
думаю, как сделать плано
вой нашу сист^ему партий
ной работы. Пока же она 
хаотична. Особенно это ви
дится в проведении различ
ных мероприятий. У нас их 
немало. Но, несмотря на 
то, что они регулярно про
водятся. ряд' ш  них не 
воспринимается как идеоло
гические мероприятия. К 
примеру, «день животново
да». Смысл всем понятен— 
встретиться с людьми, обме
няться, .поделиться своими 
мыслями, почу|Вствовать 
нравственную атмосферу, 
.проверить при этом дейст
венность партийной работы. 
А что получается на ррак- 
тике? У нас просто не 
остается времени длн этого. 
Все сводится к чему: то во
ду не привезли, то людей 
нет. И вот начинается эта 
кспрэигэводственная кани
тель». Пытаешься вклинить 
какие-то нужные идеологи
ческие моменты, завести 
разговор о комсомольской, 
профсо1Юзной .работе. Но все 
это не задевает аудиторию, 
не .включает в разговор. Ко
нечно. многое зависит от 
Haoiero умения вести такие 
беседы. Но в любом случае 
что-то здесь надо менять.

Взять прошедший «день 
животновода» на Туендат- 
ской ферме. Коллектив — 
ЬаслуЖ|&нный, передовой;. 
Диплом им надо было вру
чить за первое место по 
итогам соревнования в 
честь конференции, чтобы 
'коллектив прочувствовал, 
что это для него значитель
ное событие, поговорил, 
как будет работать дальше. 
Но не получилось. То того 
нет, то этого, и пошло и по
ехало. Опасность, что «сор
вется» молоко, все поглоти
ла. Где уж тут разобраться:

почему тот или иной чело
век не отдыхает, почему 
долгое время не был в от
пуске, не лечился? Ведь 
стрессовые ситуации воз
никают там, где работник 
перегружен, одел ен  вни- 
'манием. Диплом передово
му коллективу мы вручили, 
но эффект нулевой.

Понятно, что надо, преж
де всего искоренять штур
мовщину. К ней подключа
ются все, вплоть до секре
тарей райкома. В данном 
случае многое изменится к 
лучшему, если приоритет в 
''■планировании и проведе
нии мероприятий . отдадим 
первичным партийным ор
ганизациям на местах. А 
что на саМ'ОМ деле? Райком 
намечает мероприятия на 
весь период. Мы пытаемся 
провести чтоп'о свое, но 
нам говорят: «У нас район
ное». А надо так: у нас
спланировать и в районные 
вписать, но не наоборот. 
Ведь не так просто собрать 
людей (.все-таки три отделе
ния) даже на партийное 
собрание. Мы не против 
мероприятий сверху. Рай
ком — это мозг районной 
парторганизации. Но при 
планировании надо совето
ваться с нами. Надо повы
сить самостоятельность 
первичных парторганиза
ций.

О чем еще душа болит? 
С камсом’олом, с молоде
жью надо работать. Беспо
коит ' безучастность части 
молодежи к общественной 
жизни. Надо заняться под
бором комсомольских во
жаков. А чтобы они зара
ботали, создать общую с 
йарторганизацией програм
му. Мы запланировали в 
парткоме провести се
минар-совещание с пред
ставителями всех  ̂ общест
венных формирований кол
хоза. Одна из тем разгово
ра — организация' работы 
цеховых 'Ко.мсомольских ор
ганизаций .по развитию 
спорта.

Будем поднимать роль 
советов трудовых коллек
тивов, прежде всего в ук- 
репденин трудовой дисцип
лины, в овладении новыми 
методами экономического 
управления. Начали освай-

вать арендный подряд. В 
полеводстве., полностью пе
редали землю ,в аренду ше
сти коллективам механиза
торов. И уже получили ре
зультат: качество ра^т, 
несомненно, лучше. А са-- 
мое главное — повышается 
жизненная активность лю
дей. И вместе с ней — 
трудовая дисциплина. Без 
плане,рок, без разнарядки: 
надо ночь {работать — ра
ботают ночь. Ни одного на
рушения не было за весен
ний период. Да они даже и 
не намечались. Хотя жизнь 
шла своим чередом: были и 
свадьбы, и похороны. В 
этих коллективах рубль 
кажд-ого через сознание ви
дится. Поэтому рядом сто
ящий становится для тебя 
и агитатором, и политин
форматором.

Освоение арендных форм 
организации труда должно 
стать основной задачей и 
(для партийной организации. 
Впоследствии, когда такой 
имеханиэм заработает в пол
ную силу, это даст толчок 
к обновлению партийной 
работы. Она станет кон
кретней. Сейчас партком 
'стремится сориентироваться 
в подборе арендных кол
лективов и их руководите
лей. Самый трудный уча
сток в этом плане — жи- 
эотнсводство. Мы начали 
эту работу с Гагаринской 
фермой. Почему? Здесь два 
года применялись коллек
тивные формы труда. Соз
дана хорошая база для 
Дальнейшего юовершенство- 
вания. Вот здесь-то и вы
делилось арендное звено, 
•Его возглавил (коммунист 
В. Н. Деев. Они заняты 
сейчас подготовкой ското- 
помещений. Пять человек 
будут обслуживать 2 0 0  
дойных коров.

Разработали график пе
ревода на аренду, всех под
разделений колхоза, утвер
дили его на общем собра
нии. Июль — молочное 
производство, потом — 
коллективы, зан;йм1ающиеся 
откормом животных. Та
кие темпы обусловлены 
тем, что хозяйство постав
лено в жесткие paMiî H са
моокупаемости. И если мы 
промедлим (и так запозда
ли), то будем терпеть фи
нансовые убытки. В своей 
практике опираемся прежде 
всего на опыт сов1хоза «Ма- 
заловокий» (Томский рай
он). Подготовили расчеты 
для перевода автогаража на 
арендный подряд. Провели 
там не одно совещание, 
•сейчас дали время на ос
мысление. и большинство 
уже за такую систему. 
Каждый водитель откупает 
автомобиль в аренду. Ему 
отпущены все виды затрат. 
'Что СЭКОНОМИТ'—будет его. 
Что случится с автомоби
лем—отвечает тоже он.

(Арендный подряд дает 
■колхозу сйббодные деньги. 
Мы сможем построить в 
Ту ен да те клуб, 5 л̂'учшить 
условия труда людей. А 
почему не построить свою 
теплицу и выращивать 
овощи, цветы. Модсно ведь 
и небольшой швейный цех 
открыть. Тот, кто не занят 
в основном производстве, 
может пойти туда работать.

Надо человека все-таки 
увидеть, увидеть как чело
века. Дать е.му то, что по
ложено. Мрогого он не тре
бует.

В. ЁРХОВ,
секретарь парткома

колхоза «Россия».
Зырянский район.

П О - Д Е Л О В О М У
В редакции «Красное ' 

знамя» состоялась оче
редная из серии заплани- 
•рованных встреч с деле
гатами XIX Всесоюзной 
партийной конференции. 
На ЭТОТ раз. к журнали
стам пришел первый сек
ретарь ТГомского горко
ма КПСС В. М. Кетов. 
Делегат поделился впе
чатлениями о работе пар
тийного форума,, расска
зал о ходе конференции, 
более подрюбно остано
вился на отдельных вы
ступлениях. В. М. Кетов 
отметил высокую актив
ность участников конфе
ренции, ее деловой, ра
бочий и принципиальный 
-характер, остроту дис
куссий по самым акту
альным проблемам. Деле
гат высказал свою точку 
зрения по обсуждавшим
ся на конференции воп
росам.

В состоявшейся бесе
де шла речь о пробламах 
демократизации общест
венной жизни, рефорлш 
политической системы со
ветского общества, глас
ности. В связи с этим 
В. М. Кетов отметил ту 
важную роль. которую

должны сыграть средства 
массовой информации и 
пропаганды. Hpiecca про
водит большую работупо 
осуществлению идей пе- 
рестрюйки. В условиях 
расширяющейся демокра
тии особое значение име
ет социалистический плю- 
рализ-м, дискуссионность 
в печати, острота подни
маемых прюблем требует 
от журналистских вы
ступлений необходимого 
ур»вня ком1петентности.

Одной из первоочеред
ных задач, оиметил деле
гат. конференция назва
ла обеспечение населения 
продуктами питания. 
В. М. Кетов подробно 
рассказал о том, как ре
шается в областном цент
ра прюдовольственная 
проблема. Отвечая на 
многочисленные вопрюсы 
журналистов, он проин
формировал работников 
средств массовой инфор
мации и ■про'паганды о 
выполнении программы 
по строительству жилья, 
развитии траиопортной 
сети в Томске, о решении 
других прюблем город
ского хозяйства.

М. СЛАВИН.

В е с н о й  в тознске 
■проходил Всесоюз
ный семинар по проб

лемам использования . и раз
вития амфибийных судов на 
воздушной подушке (АСВП) 
в Западно - Сибирхжом ре
гионе. Одно из них — пас
сажирское судно «Пума» — 
прибыло- в распоряжение 
томских кардиологов три 
года назад. Оно оборудова
но под «скорую помощь». 
Использовать такой везде
ход можно на больших и 
малых реках северных рай
онов для оказания неотлож
ной медицинской помощи 
нефтяникам, лесозаготови
телям, геологаим, жителям 
отдаленных северных посел
ков в трудных условиях 
осенней навигации и зимой. 
Однако испытания показа
ли, что оснащать АСВП не
обходимо не карбюраторны
ми, а дизельными двигате
лями.

Сейчас в речном пор>ту 
испытывается служебно- 
вспом,огательный теплоход 
типа «Гепард». Впервые в 
стране откроется . пассажир
ская линия круглогодового 
действия Томск — Красный 
Яр. На 100-километровой 
‘граюсе начнут курюировать 
амфибийные суда «Пума». 
По данным Томского фи
лиала кафедры экономики 
Новосибирского’ института 
инженеров водного транспор
та (НИИВТ), которая про
водит комплексные исследо
вания по экономическому

обоснованию применения 
АСВП, при действующем 
сейчас на линии Томск — 
Красный Яр пассажирском 
тарифе в 4 рубля 20 копе
ек при использований 32- 
местных судов на воздуш
ной подушке «Пума» стои-

Новинки НТП

«ТАЙФУН» 
НА ТОНН

мость билета снизится до 
трех рублей.

■учигы'вая, что в Томском 
речном порту созданы усло
вия для широкого внедрения 
новой амфибийной техники, 
рекомендовано также прове
сти здесь испытания нового 
пассажирского судна «Тай
фун» на 60 мест. Возникла 
насущная необходимость со
здания АСВП в грузовом 
исполнении. В подобных ма
шинах на воздушной подуш
ке ощущают потребность 
нефтяники, газовики и в 
особенности геологи, рабо
тающие в Западной Сибири. 
Следует создать для данно

го региона 3 0 —35 судов с. 
грузоподъемностью 2 0  o u  
тонн. Намечено, что подоб
ные амфибийные суда типа 
«Сибирь» пройдут испыта
ния в Томской и Тюменской 
областях.

Надо сказать, что в стра
не так и не создана специа
лизированная база длястро- ^  
ительства судов на воздуш- 
ной подушке., Они строятся 
отдельными организациями, 
испытываются в различ1№1х 
природных условиях. Нет 
единой методики испытаний 
и исследований подобных 
устройств, поэтому получае
мые результаты являются 
несопоставимыми.

Предстоит разработать 
методику, которая давала 
бы возможность сравнивать 
АСВП со смежными видами 
транспорта с целью обосно
вания их оптимальных ти
пов. Томский речной порт ,  
следует рассматривать как 
полигон для внедрения ам
фибийных судов на врздуш- 
ной подушке. Рекомендует
ся создать здесь научно- 
производственное объедине
ние по Экспериментальной 
эксплуатации и внедрению , 
АСВП в Западной Сибири.

Ц. ДРАЧЕВ, 
начальник Томского реч

ного порта, кандидат эко- 
I номическнх наук;

Ф. ЗЕЛИНГЕР, 
доцент Томского УКП 
НИИВТа, кандидат тех

нических наук.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

г Г

В Ы С Ш И Й  с м ы с л
Они сели по разные 

стороны стола — спе
циалисты предприятия и 
предст^вит е̂ли Уосприем- 
ки. Пошутили:

— Так вроде привыч
нее...

Но творческое содру
жество все более опре
деляет позиции и тех, и 
других на Томском элек
тромеханическом) |зИводе 
имени В. В. (Вахрушева.
Пример? Вот компакт

ная сверлильная машина, 
очень популярная в различ
ных отраслях народного 
хозяйства. Но она страдала 
рядом существенных не
достатков. а сейчас, после 
углубленной разработки от
дельных узлов, представ
лена на аттестацию по 
высшей категории качест
ва. Причем придирчивая 
служба гсоприемки приня
ла в этом самое деятель

ное участие. А как же ина
че? «Требования потреби
теля, — гласит статья 1 -я 
Закона СССР о государст
венном предприятии, — 
обязательны для предприя
тия, а их полное и своевре
менное удовлетворение -п- 
высший смысл и, норма 
деятельности каждого тру
дового коллектива».

Однако вернемся к на
шим собеседникам. Они 
Предложили: «Разговор
пусть начнет Крейман». 
Владимир Адольфович воз
главляет бюро отдела 
главного конструктора за
вода.

В. А. Крейман: , — Если 
получаемые при испытани
ях характеристики соответ
ствуют стандартам, гоопрй- 
емка дает «добро». А вот 

' сверлильные машины до
ставляли в то время массу 
неприятностей...

Г. В. Акулов, руководи

тель госприемки: — Было 
множество возвратов ма
шин на доработку (из каж
дых ста возвращалось до 
60), было до десятка -одкло- 
нений от заданных пара
метров. Да и оснастку пора 
было давно обновить .

В. Н. Карминский, глав
ный конструктор завода: 
— Вместе с госприемкой, а 
представители ее сразу по
шли навстречу, стали ис
кать пути из тупика. Ре
шили ряд конструкторских 
задач, но главный упор 
был сделан на технолв- 
гию. Изготовили новый ис
пытательный стенд, осна
стку. С декабря прошло'го 
года начался стабильный 
■выпуск машин.

В. А. Крейман: — Твор
чески поработал технолог 
первого цеха Виктор Ми
хайлович Куренков. Ему 
удалось устранить конус
ность при обработке KOipny-

са, эффективно используя 
весь поток сжатого воздуха. 
Весомый вклад внесли .на
чальник техбюро этого же 
цеха Виктор Александро
вич Никифоров, представи
тели госприемки Владимир 
Сергеевич Карманов и 
Владимир Николаевич Око
личный, коммунист сле
сарь Андрей Владимирович 
Дитц.

В. В. Шегай, представи
тель госприемки: — Распо
знавать брак надо на са
мых ранних стадиях произ
водства. Только в этих 
случаях потери могут быть 
минимальньшн.

— Пришло время, как хо
рошо сказал Андрей Дитц, 
выполнять планы по всей 
номенклатуре. Раньше mio- 
жно было перекрывать, 
скажем,, за счет более, до
рогостоящих отбойных' мо- 
лоткоц. Но мебельньш 
предприт-иям, например.

1

нужны конкретные свеР" 
лильные машины, а не наш 
благополучный прюиэводст- 
(венный план.

Так ли уж безобидно —
•не выполнять планы с уче
том доставок? В прошлом , 
году по этому показателю 
сложилось серьезное отста
вание. В результате в фонд 
материального поощрения 
завода недоначислено свы
ше 2 0 0  тьгсяч рублей, 
штрафы составили почти
1,5 миллиона рублей,

Словом, надо хорошо и 
продуктивно трудиться, 
чтобы иметь все блага и 
безболезненно перейти на 
работу в условиях самофи- 
нансирования и самоокупа
емости.

Вс. ЗАПЛАТИН.* * *
НА СНИМКАХ Лсфва U 

направо): предстататель ^
госприемки Э- Шегай, 
главный конструктор В. Н. 
Карминский, (руководитель 
госприемки Г. В. Акулов н 
начальник бюро ОГК В. А. 
Крейман; советуются рабо
чий А. В. Дитц и ^инженер 
В. А. Никифоров.

Фото А. Петрова.

•ВАШЕ МНЕНИЕ

картошка, картошка
Не знаю, как будет пра

вильней считать картофель 
—первым или вторым хлебом, 
но даже сейчас, когда с про- 
дукта.ни Стало несравненно 
лучше, если вдруг дома два- 
три дня не оказывается кар
тофеля, От хозяйки обыкно
венно слышится: «Без кар
тошки не знаю, что и при- 
гсгсзить». Ьто сейчас, ког
да много дешевого всякого 
разного хлеба, крупяных и 
мучных изделий, продуктов 
Животноводства. А что гово
рить о во(;нных и послево
енных годах?

Настояь^ее бедствие начи
налось тогда, когда из погреб
ных вм доставались послед
ние 'клубни. и как же мы, 
вечно голодная пацанва, жда
ли, когда картошка начнет 
цвести. Зацвела! Значит, ско
ро, скоро появится на столе 
ни с чем не сравнимое яство 
—  молодая душистая картош
ка. И была она нам, детям 
войны, наградой за наше тер
пение и труд, а порой и един
ственным спасением от голод
ной смерти. В те годы на на
ших детских плечах лежала 
основная тяжесть по выра
щиванию картофеля. Все ближ
ние и дальние от Томска пу
стыри, шолянки, просеки, лю
бые, даже самые крохотные 
свободные участки были рас
копаны ,и по весне (старались 
как можно раньше) засажива
лись каким только можно по
садочным материалом, до 'с 
одним непременным услови
ем: обязательно хорошо лро- 
рашенным. В дело шло все —  
мелкий картофель, тонкие но
сочки клубней, даже крупные 
очистим. И ведь росло! Как 
будто худые, I слабосильные 
детские руки давали росткам 
животворящую энергию. На
ши матери работали по 12 —  
14 часов в «утки без всяких 
выходных на v<poH3BOACTBe, и 
забота об огороде и урожае 
была нашим делом. И, чест
ное слово, мы его 'Знали! Мы 
вовремя копали, 'сажали, по
лоли, боронили и окучивали. 
А если была необходимость 
— поливали и подкармливали. 
Осенью убирали. И все .верой. 
Мы умели любить землю. И 
она к мам относилась по-брат- 
сии. А иногда и 'сверхщедро. 
Урожаи бывали такие, что 
2 —  3 кус-а давали полное вед
ро чистых, ровных, рассыпча

тых, когда сваришь, вкусных 
клубней. И все это без вся
кой химии, О химудобрени- 
ях никто и понятия не имел. 
Навоз и зола, вот и рее. Но 
обязательно в каждую лун
ку! Мы относились к земле 
по-хозяйски, и она платила 
нам сторицей.

В то время не было ни
каких разговоров о селекци
онных сортах. Но память 
сохранила такие названия: 
«берлинка», «нарымка», 
«скороспелая». «Скороспе
лая» скорей всего был не 
сорт, а просто под этим по
нятием объединялся весь 
картофель с ранними срока
ми созревания, потому что, 
помнится, по окраске и фор
ме скороспелые клубни от
личались друг от друга. 
Особенно ценился из ран
них один, у которого карто
фелины были удлиненной 
формы, с тонкой, светло-ро
зовой окраски кожицей, вы
раставший к 1 0 — 1 2  июля 
до размеров куриного яйца, 
(i- .этого момента мы начи
нали его подкапывать н 
добавлять в лебеду и кра
пиву. А ■вскоре он уже цар
ствовал на столе в самых 
разных видах. Этот сорт, 
казалось, рос не' по дням, а 
по часам. Размещат!# его 
при посадке мы старались 
на южных, хорошо 'и рано 
прогреваемых склонах. на 
удобренных участках. И 
тогда урожай был очень вы
соким. Но лежкость этого 
сорта была довольно слабой 
в сравнении с «нарымкой» 
и «берлинкой».

К настоящему времени 
этой «скороспелки», навер
ное. в пределах Томска не 
сохранилось!. По крайней 
мере, несколько лет назад 
попытался я его разыскать, 
но так и не смог. Разгова
ривал со ..многими из тех, кто 
его когда-то выращивал. 
Нет, говорят, нету. Помнить 
его помним, а нету. Весь вы

велся. К чему я так подроб
но рассказываю об этом? 
Многие хорошие соврамен- 
ные сорта также плохо хра
нятся. Ну ладно бы в го
сударственных хранилищах, 
а то ведь и в личных погре
бах. Об этом же пишет и 
Е. Свириденко. Каждой вес- 
/ной вокруг носперативнык 
■погребов и гаражей кучи 
гнилья. Мы в свое время со 
кско/рсспёлой» тоже пому
чились изрядно, пока не на
шли более-менее прием
лемый способ хранения, А 
заключается он в следую
щем. Дно погреба (закрома) 
выстилали хорошо просу
шенной соломой, примерно 
в 1 0 — 1 2  см; а потом слой 
картофеля, не толще 2 0  — 
25 см. Клубни перед заклад
кой на хранение тщательно 
сушили и отбирали. Ни в ко
ем случае не клали поби
тые и резаные. На слой 
картофеля снова клали со
лому. И так слой за слоем, 
но не больше трех-четырех. 
Этот, хоть и трудоемкий, 
сесюоб давал хорошие ре
зультаты. Отход при хране
нии был минимальным.

В современных городских 
условиях такой способ свя
зан с определенными труд- 
'(.юстя-ми, приемлем далеко 
не .для всех, дело всегда 
упирается в солому. Но ведь 
и в сельской местности,где 
с соломой проблем нет, я 
знаю случаи, когда болеё 
■половины оставленного до 
весны картофеля приходило 
в негодность при хранении 
обычным способом, «нава
лом». И не то что на прода
жу, но и на семена еле-еле 
хватает.

Несколько лет назад, кажет> 
ся, в зиму 1981 1982 годов,
у меня тоже более трети о'с* 
тавленных ' клубней на семе
на пришли в негодность. В 
последние годы я и мои зна
комые ж^пользуем следующий

с  большим интересом прочитал очерк 
«Что в имени...» и, как отклик ;на него, за
метку инженера ИПО «Полюс» Е. Свири
денко. Меня также больше всего задела 
«картофельная» тема.

способ хранения. Урожай ста
раемся убирать только в 
сухую логоду. Для небольшо
го участка, в 3— 4 сотни, по
гожего времени в .наших ме
стах бывает достаточно. Прав
да, если к нему готовиться, 
ждать его.

Убираем картофель только 
зрелый. Для этого, , конечно, 
посадку весной нужно прово
дить вовремя, не затягивать 
до последнего, иначе не ок
репшая в естественных усло
виях кожица клубней легко 
ранима, теряет свои защитные 
свойства. Обязательно требу
ются тщательная сушка и 
переборка. -В погреб клубни 
не засыпаем «навалом» или в 
закром большой емкости, а 
храним (я имею ja виду семен
ной картофель) в ящиках ем
костью по ^три ведра. В  ^марте 
достаем, осматриваем и, если 
необходимо, перебираем. Обыч
но в трехведерном ящике гни
лых ^ли  сухих картофелин 
1— 3, не более. И еще. Темпе
ратуру в погребе стараемся 
поддерживать . минимальную*
3— 4 градуса, результаты та
кого способа хранения очень 
высокие. Лично у меня отход 
не выше 1 процента. Тем, кто 
выращивает свой картофель, 
советую .попробовать этот ,спо- 
;соб хранения, не пожалеете.

Заслуги Нарымской се
лекционной станции в созда
нии и популярности выве
денных сортов бесспорны. 
Ее коллективом проделана 
большая работа. Большое, 
сердечное спасибо. Но стан- 
ция-то все-таки в Нарыме' 
А ведь основные сельско
хозяйственные районы на 
юге области. И населемие 
здесь несравнимо с север
ным. На мой взгляд, будет 
очень разумно, если в одном 
■из южных районов области

создать какую-то специали- 
зирюванную организацию 
(участок, подрядную хозрас
четную бригаду или еще 
что-то), которая была бы 
своеобразным дополнением 
селекционеров станции, за
нималась бы тиражировани
ем ее дбетижений в выведе
нии новых сортов картофе
ля. Тогда бы появилась воз
можность снабжать всех же
лающих перспективными 
сортами, пусть и за повы
шенную в несколько ржз 
плату. .За хорюшие семена 
не жалко отдать и хорошие 
деньги. Затраты окупятся 
быстро. Может быть, какой- 
нибудь совхоз или коопера
тив возьмутся за это нуж
ное всем сибирякам дело?

Дуцмаю, не следует закры
вать глаза на то, что в по
следние годы урожаи кар
тофеля на совхозных полях 
падают. У меня нет ника
ких статистических данных, 
да они и не нужны непред
взятому человеку. Ейдим 
копать, видим. Да и по то
му, что цены на базаре ста
ли «кусачими», тоже не 
трудно' понять. А в магази
нах? Разве это картофель? 
Однажды, перед Новым го
дом. я взял трехкилог.раммо- 
вь1Й пакет. Помыл, почистил 
и взвесил. Стало и горько, и 
смешно — всего, 830 грам
мов очищенного. Да если б 
еще хоть качественного. 
После приготовления он 
мгновенно почернел. Не

уверен, что пользы от при
готовленного из него блюда 
было больше, чем вреда. Но 
и такого картофеля в мага
зинах по весне нет частень
ко. Висят объявления, что 
торговля принимает от насе
ления картофель по 50 коп. 
за килограмм. А за семена
ми на базар можно и не хо
дить: их нет. А если и по
является мелочь, которую 
продают как посадочный 
■материал, то брать смысла 
нет. Из таких семян ничесо 
путного не будет.

Проблема семенного кар
тофеля в Томске—наболев
шая. Тысячи «мичуринцев» 
сажают абы что. Редко кто 
из садоводов-любителей пра
вильно может назвать сорт, 
который у него на участке.

Полностью согласен с 
Е. Свириденно по поводу зе
мельных участков для горо
жан, Многие (хотели бы поса
дить три-четыре сотки, чтобы 
обеспечить себя на зиму до
бротной картошкой, но столь
ко возникает трудноразреши
мых вопросов, что опускаются 
руки. Во-первых, загвоздка с 
семенами. Во-вторых, зем
ля, которая предлагается, у 
черта на куличках, добирать
ся почти всегда .сложно, «о л - 
лентивно организованный
транспорт' —  редкость. Землю 
всегда выделяют не из луч
ших. Каждый год в разных 
местах. Она получается обезли
ченной, истощенной, засорен
ной. .С таких полей ' урожая 
ждать не приходится.

Вот так, попробовав разок, 
другой, теряют люди интерес. 
«Да ладно,— думают, — куплю. 
Много ,ли мне надо?». И поку
пают. Спрос растет. Предложе
ние падает, качество ухудша
ется, а цены ползут и  рол- 
зут вверх. Ведь еще 7— 8 лет 
назад (красная цена в базар
ный день была 2 рубля, ну 
2 рубля 50 копеек. А  сейчас?
4— 5 рублей —  ведро.

Тысячи садоводческих уча
стков, появившихся в послед
ние годы, вопреки ожиданию, 
полностью проблему «второго 
хлеба» не решили. Да и объ
ективно решить не могли. Те 
сотки, что выделяют (от 3-х 
до 6-ти), не дают возможности 
этого сделать. ,Скажем, имеем 
мы пять соток. Одна сотка для 
домика и хозпостроен. Обычно 
около iCOTKH отводят под зем
лянику и столько же под ма
лину и другие кустарниковые. 
Остается 2. Но (нужно еще ПоД 
морковь, лун, чеснок, огурцы, 
помидоры, .наконец, цветы —  
ни одна женщина не будет 
заниматься на огороде, лишись

она возможности выращивать 
цветы.

Вот и остается, в конечном 
итоге, под «второй хлеб» \кло- 

- чок земли с гулькин нос, где 
больше одного-двух ведер не 
посадишь. Значит, где-то в се
редине зимы и мичуринцы fro- 
рят тропы в магазины или на 
базар.

Возникает вопрос, кото
рый, по MoeMj убеждению, 
должен быть внимательно 
рассмотрен: а правильно
ли у нас, в Сибири, ограни
чивать садовые участки 5 —6 
сотками? Пустующих, за
лежных земель вокруг Том
ска в радиусе 50 км боль
ше чем надо. А сколько та
кой, что совхозы с нее ни
чего, кроме убытков, не по
лучают. Ярким примером 
могут служить земли совхо
за «Сибиряк», которые рас
положены .рядом с бывшей 
деревней Виленка. Под ми
чуринский кооператив «Ви
ленский» в 1981 году отве
ли участок заболоченного 
леса, куда государство и 
садоводы уже вложили не 
одну сотню тысяч рублей 
при освоении, да гак до 
конца и не освоили, А ря
дом истощенные поля, но 
■все же поля, сухая земля, в 
которую совхоз «Сибиряк» 
каждый год запахивает гж- 
родные деньги. Вот уже не
сколько лет по одному и то
му же месту он сеет овес, 
который вовремя никогда не 
убирает. Даже солому, и ту 
не использует, растаскива
ют ее все, кому не лень.

Так вот, может быть, бы
ло бы правильней отводить 
горожанам участки земли 
для посадки картофеля и 
других необходимых нам 
овощей в длительное поль
зование? Чтобы люди знали, 
что в течение многих лет 
они смогут сажать карто
фель на О1ДНОМ и том же ме
сте. Тогда бы появился у 
людей стимул вносить не 

■.только химические удобре
ния, но и органику, улуч
шать структуру земли, удоб
рять ее, чтобы и она пла
тила добром. Считаю, что 
для государства такая по

становка вопроса вьяодней 
той практики, что сложилась 
сейчас, когда весной и 
осенью работники городских 
предприятий работают в • 
поле, а в конце концов стра
не—одни убытки. Подсчиты
вал ли кто-нибудь, во ЧТ.О 
обходится в действительно
сти сейчас 1 кг картофеля, 
выращиваемого в совхозах?
Если учитывать все затра
ты, то его цена в магазинах 

.должна бы быть раза в три К '  
выше. Не хватит ли нам об
манывать самих себя? Не 
■пора ли подойти к этому 
вопросу с позиций пере
стройки? «Второй хлеб» — 
одна из составляющих Про
довольственной программы.
И он все же не молоко и 
мясо, при соответствующей ji» 
постановке дела горожане, ,  
по самым скромным подсче- ‘ 
там, смогут обеспечить се
бя на 75—80 процентов.

И еще одно «картофель
ное» соображение. При всем 
при том высказанном осе
нью на полях нашей обла
сти собирается все же кар
тофеля довольно много. Из- - 
вестно, что большая часть 
урожая гибнет во время хра
нения. А какая-либо его 
обработка й месяцы, пока 
он е1ц€ не начал портиться, 
почти не ведется. Попробуй
те купить когда-то обычную 
в продаже сушеную картош
ку. Не получится. А ведь 
ее можно не только сушить. 
Известно много способов 
приготовления различных 
полуфабрикатов, которые 
могут храниться длительное 
время.

Не пора ли в южных рай
онах области построить 
несколько небольших заво- V 
дов- по переработке карте- cf
феля? Или лучше, чтобы он 
зимой в овощехранилищах 
превращался в гниль?

Наверное, об этом в пер
вую очередь стоит заду
маться нашему агропрому, 
это в его интересах, а зна
чит, и в наших тоже.

м. ч:кроБотов.
г. Томск.
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В канун тридцатилетия 
Победы была в Парабели 
установлена скульптура 
советского воина, возле 
5которой—списки погиб
ших на фронте парабель
цев. Но перечень был 
неполным, и старожил се
ла—ветеран войны и тру
да И. М. Деменин—все 
эти годы уточнял фами
лии не вернувшихся с 
фронта.

Недавно автор памят
ника томский скульптор 
Л. Л. Майоров произвел 
реставрацию фигуры вои
на. И были Отлиты из 
металла дополнительные 
списки погибших. Теперь 
|В них 2.530 фамилий.

П. ВЛАДИМИРОВ.

Для удобств 
застройщиков

Несколько дней назад 
открылся в Первомайском 
магазин, торгующий стро
ительными материалами. 
В райцентре, возводится 
большое ко'личество ин
дивидуальных домов, и 
теперь можно приобре
сти плахи и гвозди, рубе
роид и многое другое.

Магазин принадлежит 
райпотребсоюзу, а успех 
торговли во многом оп
ределяется тем, что рабо
таете покупателями очень 
шимательный человек— 
Г. П. Тарачев. Он при
нимает заявки,' делает за
казы в лесхозе на пило
материалы.

В. ПЕТУНИНА.

изготовить нужную для до
ма вещь. Нет отбоя от за
казчиков у консультанта- 
швеи А. Т. Радченко, кото
рая раскраивает и помогает 
шить легкую одежду.

Оснащается обой’Довани- 
ем и столярная мастерская. 
В самое ближайшее время 
и она гостеприимно раскро
ет двери.

Радует атмосфера взаи
мопомощи и дружбы в мо
лодом. только что формиру
ющемся коллективе. Недав
но сюда пришли три вы
пускницы Томского торгово
го училища — Н. Беленко
ва, В. Ульянова, Е, Крести- 
нина.

— С первых дней девуш
ки хорошо зарекомендовали 
себя, — говорит директор 
магазина Т. М. Басова. — 
Они от души стремятся по
мочь покупателям подобрать 
нужную ткань нужных раз
меров и окраски, подходя
щий инструмент.

К сожалению, отношения

МА Г А З И Н  
«УМЕЛЫЕ РУКИ»

перепрофилированный управлением торговли из алкоголь
ного, дает ежемесячно свыше i25 тысяч рублей выручки

НА ТЕМЫ МОРАЛИ
В течение прошлого года в Томске усы

новлено 1.219 детей и опекунство оформ
лено на 420.1По области — соответственно 
2.774 и 1.043. Одновременно в детских до
мах и интернатах области живут и воспи
тываются около двух тысяч детей. У по
давляющего большинства есть родители. 
Сироты при живых мамах! Да. Кто же они 
— эти женщины, с легкостью удивитель
ной бросающие своих детей!

в апреле нынешнего года 
исчезли шумные очереди за 
вином у магазина, что на 
Комсомольском проспекте. 
Сегодня в просторных залах 
разместился магазин «Уме
лые руки». Сюда со многих 
предприятий Томска, баз 
свозят различные неликви
ды, отходы производства: 
обрезки досок, лоскуты тка
ней, куски полированного 
дерева с мебельного комби
ната, прекрасные, ' с точки 
зрения умельцев, материа
лы с карандашной и спичеч
ной фабрик и многое дру
гое. То есть все. что еще не

летний срок лишения свобо
ды, — принялся объяснять 
собеседник. — И вот при
выкли друг к другу, живем 
уже четвертый год. Ребе
нок у  нас, — кивнул он на 
мальчика лет полутора, си
дящего у матери на руках.

— А тот, что бросили?
— Девочка? Она не моя, 

— решительно заявляет хо
зяин дома. — Прошлое ле
то с мая по сентябрь моя 
подруга была в бегах, по
этому ребенка не признаю.

давно выбрасывалось, выво
зилось на свалки, сжигалось.

Есть в новом магазине и 
отделы некондиции радио
товаров и инструмента—од
ним словом, посетителю лю
бого возраста есть что вы
брать для самых разнооб
разных поделок.

По-новому укомплектован 
и коллектив магазина. Кро
ме продавцов здесь есть ин
структоры по швейному и 
столярному делу. В их за
дачу входит помочь покупа
телю в оборудованных тут 

.же мастерских раскроить, 
сшить какое-либо изделие.

ся; супруги по-прежнему 
пьянствуют. Александр
опять нигде не работает, а 
жена подрабатывает в «пья
ной» очереди — рядом вин
ный магазин. За услуги при
обрести товар вне очереди 
угощают ее и супруга. Хро
нический алкоголизм в этой 
семье прописался, noxoHfe, 
надолго. '

Сколько же от него на
страдались дети...

Две девочки были дове
дены до истощения. Тяже

ГОРЬКАЯ
ПРАВДА

Тамара Павловна Попко. 
исполняющая обязанности 
главврача роддома, подает 
одно личное дело за другим.

— В январе нам оставили 
троих детей. В течение го-

W да — в среднем 1 0 — 1 2 . 
^  Вот Вера Касьянова родила 

второго и оставила в род
доме по официальному за
явлению. Сама нигде не 
работает и живет у матери.

Читаю заявление ЬСасья- 
новой: «Я, Касьянова Вера 
Кондратьевяа, даю согла
сие на усыновление своей 
дочери, Касьяновой Татья
ны Ивановны, родавшейся 
8  января 1987 года, в л к ^ и  
обеспеченной семье. Пре
тензий по возврату ребенка 
иметь не буду».

Чтобы избежать огласки, 
Веру мать привезла в т<м- 
ский роддом издалека. Но 
скроешь ли такое? Тем 
более что сведения, даею- 
щиеся в роддоме, не сов
сем правильны. 24-летняя 
Вера уже родила четверых. 
Первого — мертвого, на 
двух детей лишена роди
тельских прав по суду^ 3- 

"четвертого сама оставила по 
^  заявлению.

 ̂ в решении суда говори-п^. 
«Касьянова уклонялась от вы
полнения материнских о о яз^- 
ностей. На длительное аремя 
детей оставляла ,оез присмот
ра днем и ночью, они не вы
ли ухожены. ^Квартиру ПР®Д®' 
ставлялз посторонним 
ведущим параз_итическии 
раэ жизни. Соседям не дава- 

^  ли покоя пьянка и сяаздалы 
Щ в атой квартире. На замеча

ния соседей Касьянова н® 
агироеала. Учитывая ” зл” ' 

- чение районо, суд Р®*"ял ЛИ 
шить Касьянову родительских 
прав на двух Д®®°зек...». _

После решения Куда детей 
поместили в государственное 
детское учреждение. ^  ®JĴ  
через три месяца по решению 
того же суда Касьянову ды- 
селили из благоустроенной 
квартиры по жалобе косели 
за невозможностью совместно- 
ГО проживания.

Теперь .iBepa вернулась и 
матери. Нигде не работает, и 
на ее счету растет долг в ви
де алиментов.

Она сидит, сгорбившись, 
как старушка, заливается 
горькими слезами.

— Вера, ты писала в за
явлении. что претензий по 
возврату ребенка не име
ешь?

— Писала. „
— А что будет с тобой, 

когда заговорит раизум и за
хочется детей вернуть?

— Разыщу их и верну.
— Это возможно только 

до их усыновления. А по-
, том такого права у тебя не 
L будет. Более того, даже не 

скажут, где твои дети...
Молчит. За нее отвечает 

мать и, конечно, старается 
найти оправдательные до
воды — подружки подвели, 
соседи не поддержали.

Ее судьба могла сложить
ся по-другому. Закончила 
школу, училась неплохо. 
Могла и вуз закончить, и 
поскромнее специальность

>9Кукушки
ТРИ ИСТОРИИ о БРОШЕННЫХ ДЕТЯХ

приобрести. Впрочем, что 
гадатй: сложилось так, как 
сложилось — мать-одиноч
ка, двое детей. Но именно 
потому, что оказалась с 

- двумя малышами, выделили 
ей благоустроенную квар
тиру. Получала от государ
ства пособие.
- Но стремление к легкой 

жизни увело ее в другую 
сторону. 'Утеряно женское 
достоинство, она сама себя 
лишила самого святого — 
материнства.

ТАЙНА
ПОД АМБАРНЫМ 

ЗАМКОМ
Тамара Павловна подает 

очередную папку с докумен
тами на отказного ребенка.

Тридцатилетняя Евдокия 
Германова родила девочку 
14 января, а 18 января укра
ла пальто сотрудницы род
дома и в больничном хала
те, в тапочках убежала до
мой. Два раза ездили к ней, 
но не открыла...

Пошел по следам Герма
новой... Приземистый част
ный дом. А на калитке—ог
ромный замок. Хотел уже 
было уйти, но услышал го
лоса. Окликнул.

— Надо поговорить. От
кройте, пожалуйста.

— Вот отец придет и от
кроет, — возразила жен
щина.

«Отцом» оказался 64-лет
ний мужчин4. Равговори- 
лнсь.

— Петр Васильевич, ска
жите, пожалуйста, как это 
могло случиться, что ваша 
дочь бросила ребенка в род
доме и убежала домой в чу
жой одежде?

— Не дочь она мне, — 
признался собеседник, — а 
соиситель)ннц£ .̂ Стесняется 
сказать, что живет со ста
риком. Но чего уж скры
вать, когда все в округе 
знают.

Такой ответ меня еще бо
лее удивид.

— Значит, Петр Василь
евич, брошенный ребенок 
— ваш? Как же вы допу
стили такое?

— Я ей говорил, чтобы 
сходила в роддом, отнесла 
вещи и забрала ребенка, а 
она не хочет.

— Чего врешь! — воз
мутилась женщина. — Сам 
же сказал, что выгонишь из 
дома, если я приду с ребен
ком!

—Я приютил ее после то
го, как она отбыла двух-

— Выходит, на калитке 
амбарный замок, чтобы ох
ранять молодую жену?

— Нет,— смущается хо
зяин. — Хулиганья много 
ходит. Нынче за зиму три 
дома в нашем поселке огра
били.

Я огляделся. Что гра- 
бить? Нищета. Ни мебели, 
ни ухоженности. На койке— 
одни лохмотья. Невольно 
возник вопрос:

— На какие средства 
живете?

— Я получаю 120 руб
лей пенсии, она,—он кивнул 
в сторону женщины,—полу
чает на сына 20 рублей. Вот 
не хочет работать, — уко
ряет он.— Если бы работа
ла, пособие бы было не 2 0  
рублей, а 50.

Комментарии тут, как го
ворится, излишни.

ИЗ СЕМЬИ —
В ДЕТДОМ

— 'У нас тоже немало де
тей непутевых родителей,— 
говорит директор санатор
ного детского. дома № 2 Ни
колай Эммануилович Девя- 
шин. И достает многочис
ленные папки. Мое внима
ние привлекает история се
мьи Дверниковых (все фа
милии в интересах детей из
менены).

Александр Яковлевич и 
Татьяна Васильевна Двер- 
никовы еще в апреле 1983 
года Октябрьским районным 
судом были лишены роди
тельских прав на троих де
тей. С тех пор родились 
еще трое. Йри жйвЫх роди
телях (ей—30 лет, ему—35) 
теперь двое воспитываются 
в интернате и трое — в дет
доме. С родителями лишь 
годовалая девочка.

— 'Дверниковы жили ly те
щи, — рассказывает началь
ник ЖКО В. И. Кузнецов. — 
Но потом развелись. :мы вы
делили ему комнату (в мало- 
семейке. Холостой Дверников 
был хорошим работником. Не 
пил, не прогуливал, даже за
нимался «общественной рабо
той — был активным дружин
ником. Но лотом сошелся с 
женой, и словно подменили: 
стал прогуливать, появлялся 
на работе в нетрезвом состо
янии. К тому времени мы вы
делили семье двухкомнатную 
квартиру. Но здесь стали со
бираться яьяные компании, 
пошли жалобы от соседей. В 
конце концов я предложил 
ему уволиться, на что он с 
радостью согласился. Но зту  
благоустроенную квартиру мы 
за ним не оставили. Так как 
детей у них отобрали, мы пе
ревели их в девятнметровую, 
в брусчатом доме. .

Познакомившись поближе 
с Дверниковыми, я убедил-

ло заболели, и в конце кон
цов их доставили в больни
цу имени Сибирцева. Когда 
читаешь историю болезни, 
то трудно поверить, что на
писанное — факт. Дети ле
жали беспО|МОщаыми, ничего 
не ели, н е , могли даже си
деть. Н'икакую пищу не при
знавали, кроме картошки и 
хлеба.

Видимо, другой пищи они 
не знали. Но есть хотели по
стоянно. В истории болезни 
так и записано: «При двух 
болезнях постоянно просили 
кушать». В больнице они 
набрали вес, поправились и 
только после этого их .на
правили в детский дом.

А о Дверниковых я узнал 
еще одну лотрясающую исто- 
рию... Татьяна выбросила свою 
дочь раздетой на улицу в де
кабрьский мороз. Трудно по
верить в это. Но вот в моих 
руках , решение Октябрьского 
райн^суда; «Свидетель Малы
шев С. на судебном заседании 
показал, что в декабре 1982 
года, когда были сильные мо
розы, Дверникова Т. В. выбро
сила свою дочь Наташу в ок
но раздетой. Сама Двернико
ва была в нетрезвом состоя
нии. Плачущего ребенка По
добрал какой-то мужчина, 
завернул в пальто и унес. 
Вслед ему Дверникова крича
ла, что все равно ей ребенок 
не нужен». (Показания свиде
теля Малышева были подтвер
ждены другими свидетелями.

Остается лишь удивляться, 
почему Октябрьский райнар- 
суд ограничился лишением 
родительских прав? Да (можно 
ли, с позволения сказать, та
кую «мать» оставлять /на .сво
боде?

ВСЕ ЛУЧШЕЕ —  
ДЕТЯМ

Наша общественность и 
государство делают все воз
можное для тех детей, кото
рые ли.шились родительско
го попечения.

Значительно возросли 
расходы на их содержание. 
Если до прошлого года в 
детских домах на питание 
ребенка расходовалась 92 
копейки в сутки, то теперь 
расходуется полтора рубля 
в будни и еще 2 0  копеек 
дополнительно в выходные 
и праздничные дни. Со
гласно постановлению ЦК 
КПСС и Совмина СССР 
№ 872 от 31 июля 1987 го
да, для улучшения питания 
детей во всех детдомах и 
интернатах выделяются цен
ные сорта рыб, черная и 
красная икра. Если рань
ше' при выходе из детского 
учреждения после получе
ния восьмиклассного обра
зования воспитанника снаб
жали различными вещами 
на 213 рублей и 'на руки

магазина с администрацией 
промышленных предприятий 
пока не всегда строятся на 
деловой основе. Ведь в от
личие от любой торговой 
точки магазин «Умелые ру
ки» не получает по фондам 
ничего и полностью зависит 
от тех, кто поставляет отхо
ды. И выбиваПием материа
лов занимается весь кол
лектив. Надо сказать, что 
охотно откликаются на все 
просьбы, по-хозяйски под
ходят к делу на карандаш
ной, трикотажной, швейной 
фабриках. А вот, например.

выдавали 50 рублей, то те
перь вещей приобретают на 
1.140 рублей и на руки вы
дают 100 рублей. При по
ступлении ребенка-дошколь- 
ника в детское учреж^1ение 
выделяется 511 рублей для 
первого обмундирования и 
ежегодно дополнительно —; 
328 рублей. Школьника при 
поступлении в детское уч
реждение одевают и приоб
ретают необходимые вещи 
на 702 рубля и потом еже
годно пополняют гардероб 
вещами на 532 рубля.

Как видно, забота о де
тях не на словах, а на дв» 
ле. Далеко-не в каждой се
мье допускают такие рас
ходы на ребенка. Но, бог 
■ТЫ мой, как же не хочется 
умиляться этими цифрами! 
В детдоме ребенка хоть в 
золото одень, закорми изы
сканной пищей, он несча
стен без .материнского тепла 
и ласки, ему нужна сила 
отцовского слова, нужна се
мья. Есть ли возможность 
обеспечить полноценное 
воспитание осиротевшим де
тям? Е)сть.

Желающих усыновить де
тей много, очереди огром
ны. Но слишком уж слож
на процедура усыновления. 
Обязательно условие — со
гласие первых родителей на 
усыновление их детей в лю- 
'бой другой семье. Но часто 
получить это согласие не
возможно, потому что не
известно, кто отец и где он, 
а мать и вовсе найти нель
зя. Наверное, законополо
жение следовало бы пере- 

. смотреть. Например, если 
родители не нашлись, не 
заявили о себе в течение 
года, то надо разрешить 
усыновление такого ребен
ка.

Кроме того, наверное, не
плохо бы использовать опыт 
наших зарубежных, в частно
сти польских, друзей с их-так 
называемыми семейными дет
домами, в которых содержат
ся по 5 и более детей. Все 
они объединены в товарище
ства, которые заботятся р се
мейных детдомах. Товарище
ство подбирает квартиру, со
ответствующую составу се-< 
мьи, обставляет ее всем необ
ходимым. Семье выделяют всю 
ту сумму денег, которая рас
ходовалась бы в государствен
ном детдоме на такое 1количе- 
ство детей. А хозяйка получа
ет зарплату воспитательницы 
государственного детдома. Ей 
идет стаж, который будет учи
тываться при назначении 
пенсии. А самое главное —  ре
бенок растет в семейной об
становке, о нем проявляется 
трогательная забота людей, 
которые фактически становят
ся родителями. Ребенок рас
тет нравственно здоровым, без 
чувства ущербности. Думает
ся, что это было бы (приемле
мо и для нас.

...Трехлетний Саша бро
сается ко мне навстречу: 
'«Садитесь, пожалуйста». За 
ним ватага ребятишек с 
тем же предложением. Са
ша быстренько взбирается 
ко мне на колеки и гордым 
взглядом окидывает сверст
ников. Розовощекий, симпа
тичный и ухоженный... Но 
глаза!.. В них—жажда ласки 
и тепла и неутоленная тос
ка. Ему только три, а что 
будет через пять-шесть лет? 
Да, здесь, в детском доме, 
ему не дадут пасть духом, 
помогут получить образова
ние и встать на ноги. Но я 
думаю о тех матерях-«ку
кушках», что отказались от 
детей. Обрекая детей на ду
шевное страдание, обрели 
ли счастье сами? Считают 
ли сами себя матерями?

И. ПЕТРОВ,
машинист завода КПД, 

наш нештатный 
жорреспондеит.

на манометровом и ■ электро
механическом заводах пока 
не желают возиться с по
добными «мелочами», пред
почитая зарывать деньги в 
землю.

— Приезжайте завтра. 
Мне с вами заниматься не
когда, — так обычно (с не
которыми вариациями)
встречают представителей 
магазина заместитель дирек
тора мебельного комбината 
В. С. Лоскутов, начальник 
службы сбыта И. Е. Левин.

Думается, надо решитель
но менять подобное отноше
ние. На мебельном комби
нате годами привыкли унич
тожать отходы производст
ва, хотя тысячи умельцев 
могут превратить их в нуж
ные вещи, а государство 
получит дополнительные 
средства, сбережет сырье.

Чтобы регулярнее попол
нять товарные запасы, рас- 

. ширять ассортимент, коллек
тив магазина налаживает 
связи с предприятиями стра
ны. 'Уже имеются договоры 
с Бердским радиозаводом, 
электромеханическим заво
дом Брянска и даже со зна
менитым производственным 
объединением «ВЭФ» из 
Риги.

Сделаны первые шаги, но 
уже и сейчас энтузиасты 
чувствуют, как требуются их 
товары населению Томска. 
Очень нужное дело начали 
в управлении торговли. Тем 
более что многие из поку
пателей нового магазина — 
подростки. Квалифицирован
ные мастера помогут им при
обрести необходимые в жиз
ни навыки, научат бережно
му отношению к вещам, 
изготовленным своими ру
ками. •

Сотни тысяч рублей вы
ручил новый магазин за ко
роткий срок на продаже от
ходов и некондиции, то есть 
того, что безвозвратио поги
бало.

С. ПОЗДНЯКОВА.
* -к -к

НА СНИМКАХ; заведую
щая секцией «Радиотова
ры» Л. И. Кислякова с поку
пателем; вид торгового зала.

Фото А. Васильева.
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К О Л Е С О  

В  У Х А Б Е
За первую половину ны

нешнего года произошло 70 
дорожно-транспортных про
исшествий по причине пло
хого состояния дорог. По
гибли 6 и ранены 65 цело- 
век.

Статистика тревожная. Но 
еще тревожнее такие циф
ры: только на автомагистра- , 
лях пр. Ленина, ул. Красноар
мейской, Иркутского тракта 
всего произошло 163 дорож
но-транспортных происшест
вий, материальный ущерб 
составил 290 тысяч рублей, 
а всего по областному цент
ру — около миллиона. При
чины разные — и_ низкий 
уровень производственной 
дисциплины, и слабая про
фессиональная подготовка, и 
плохие дороги... Если раз
гневанные водители спроси
ли бы руководителей уп
равления дорожного строи
тельства и благоустройства, 
почему не ремонтируются 
магистрали, то они прикры
лись бы победными цифра
ми, как щитом, символизи
рующим десятки реконстру
ированных улиц, сотни тонн 
уложенного асфальта. Имен
но таким был ответ главно
го инженера управления 
В. С. Галая на запрос Гос- 
автоинспекции.

А что это за объекты?
■ Например, Кировский ком

бинат благоустройства ас
фальтирует территорию 
овощной базы, станции тех
нического обслуживания и, 
как ни парадоксально, да
же в чужом районе — тер
риторию ШЭУ-7 и общежи
тия. Зато на дорогах Киров
ского района с мая выпол
нено первоочередных, pai6oT 
всего 26 процентов, в 
Октябрьском — 40, не вы
ше этой цифры показатели 
и в других районах. Опасно 
ездить по ул. Алтайской, 
ул. Красноармейской, про
вал дорожного' полотна — 
на пересечении улиц Учеб
ной и Вершинина, нет ко
лесоотбойных ограждений 
на ул. 2-я Усть-Киргизка...
На многих улицах нет пеше
ходных тротуаров.

Участникам дорожного 
движения неинтересны по
бедные цифры, если рядом 
с ними существует другая 
реальность, к сожалению, 
более убедительная — раз
рушенные дороги и колод
цы.

А. ФАДЕЕВ, 
ст. инженер ГАИ.

СПРАШИВАЙТЕ -  ОТВЕЧАЕМ
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ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
КОНГРЕСС ЭСПЕРАНТИСТОВ

ГААГА. В Роттердаме продолжает работу Все
мирный конгресс эсперантистов, посвященный 100- 
летию язьжа эсперанто. В нем принимают участие 
болей. 2.300 делегатов из 50 стран, в том числе из 
Советского Союза.

Юбилейная встреча эсперантистов привлекла 
большое внимание не только средств |массовой ин
формации Голландии, но и широкой международ
ной общественности. С помощью языка эсперанто, 
указывалось на конгрессе, можно эффективно ве
сти международный диалог, решать многие вопро
сы межнациональных отношений. Больпшх успе
хов в деле пропаганды и активного использования 
языка эсперанто добились социалистические стра
ны. По общему признанию участников встречи, они 
являются ведущими в международном движении 
эсперанто.

ВВОДИТСЯ ЗАКОН 
о БАНКРОТСТВЕ

В настоящее время в китайской промышленности 
насчитывается около 7 тыс. нерентабельных пред
приятий—иными словами, 17 проц. всех заводов и 
фабрик страны. Ежегодно они приносят государст
ву миллиардные убытки. Для решения это^ проб
лемы в Китае с 1 ноября текущего года в опыт
ном порядке вводится «Закон КНР о банкротстве 
государственных предприятий». Об этом заявил за
меститель председателя Госкомитета по преобразо^ 
ванию системы хозяйственного управления Чжан 
Яньнин.

Одной из форм устранения убыточности пред- 
приятий-банкротов, главной причиной которой яв
ляется низкий уровень хозяйственного управления, 
согласно закону, будет их слияние с эффективно 
действующими предприятиями аналогичногб про
филя, осуществление на них ре110нструкции и пе
рестройка механизма управления.

В КНР дискуссии по поводу банкротства пред
приятий шли длительное время. Проект закона не
однократно выносился на обсуждение Постоянного 
комитета ВСНП. Решение этого вопроса вызывает 
за собой ряд других проблем. В частности, трудо
устройство работников с обанкротившихся предпри
ятий в условиях избытка рабочей силы в стране. 
'Объявление предприятий банкротами в социалисти
ческом обществе — дело новое, поэтому «Закон 
КНР о банкротстве госпредприятий» будет введен 
в Китае в опытном порядке. ^

«ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН 
БЫТЬ ЗДОРОВЫМ»

Американский любитель спорта Дэвид Хорйинг 
завершил свой «загруженный» день рождения, про
плыв уже на заходе солнца 27 июля по заливу 
Сан-Франциско чуть больше 3 километров.

Хорнинг начал отмечать <:вое 40-летие в М одое, 
совершив заплыв рано утром 27 июля по Москве- 
реке от Центрального стадиона имени В. И. Лени
на до центра нашей столицы — Набережной Крем
ля. Затем он, быстро переодевшись, направился в 
аэропорт, откуда перелетел в Нью-Йорк и проплыл 
под Бруклинским мостом по Ист-Ривер. Это была 
уже середина дня. Потом он отправился в Сан- 
Франциско.

Хорнинг — необычный любитель спорта. Пере
болев в детстве эпилепсией, он, казалось бы, на
всегда оказался вне спорта. Но, тем не менее, не 
бросил занятия физической культурой — катался 
на лыжах, плавал, бегал. В 21 год его ждало но
вое испытание: спускаясь на лыжах с горы, он 
упал, сломал позвоночник и обе ноги. Но и это его 
не остановило. Дальнейшие занятия  ̂ спортом за
ставили отступить все болезни, и сейчас он чувст
вует себя прекрасно.

— Я работаю спортивным организатором, — 
сказал он корреспонденту ТАСС в Москве.^— Для 
меня важно, чтобы 'больше простых людей было 
вовлечено в спорт. Человек должен быть здоро
вым, а для этого необходимо заниматься физичес
кой культурой.

is*#''

т '
Ж .

ИСПАНИЯ. Под лозунгами «Нет — НАТО»,, 
«Против участия Испании в Западноевропейском 
союзе», «Обеспечить национальный суверенитет», 
«За сокращение военных расходов» в Мадриде со
стоялась массовая манифестация сторонников мира 
Испании. Этот антимилитаристский марш был про
веден по инициативе Национального антинатовско- 
го комитета, поддержанный входящими в коалицию 
«Объединенные левые» партиями, профсоюзным 

объединением «Рабочие комиссии», движениями за 
мир, различными экологическими, молодежными и 
женскими организациями,

НА СНИМКЕ: манифестация на улицах Мадри
да. Фото В. Серебренниковой.

(ТАСС).

— Прошу вас разъяснить 
порядок оплаты за обучение 
хореографии в средних 
школах. Мой ребенок ходит 
в первый класс хореогра
фии средней школы Xq 4. 
Преподаватель каждый ме
сяц дает квитанцию для оп
латы в размере 12 рублей. 
Если ребенок проболел 10 
дней или если январские 
каникулы по 10 января 
включительно, то все равно 
оплата не меняется.

Нам, родителям, объясня
ют, что, если ребенок ' 15 
дней в месяце присутствовал

на занятии, значит, оплата 
та же. Количество занятий 
в неделю — 5. Правильно 
ли нам разъясняют?

О. ИГНАТЬЕВА.
г. Томск.

Отвечает заведующий 
гороно Р. К, Ларичев:

— Согласно постановле
ниям Совета Министров 
РСФСР от 13 октября 1964 
года № 1274 и от 4 декаб
ря 1969 года ХЬ 656, размер 
платы за обучение в музы
кальных школах, школах 
искусств устанавливается с  
учетом необходимости обе

спечения самоокупаемости 
школ. Плата за обучение 
вносится ежемесячно не 
позднее 1 0  числа текущего 
месяца, исключая время 
летних каникул. В случае 
болезни ребенка продолжи
тельностью до одного меся
ца плата за обучение взима
ется в полном размере. При 
продолжительности болезни 
ребшка свыше одного ме
сяца плата за обучение в 
первый месяц болезни взи
мается полностью, а в пос
ледующие дни болезни — 
не взимается.
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ Нужен ли Томску
Большой концертный?
Полтора года прошло с -того времени, когда распахнул 

свои двери перед томичами (Большой концертный зал об
ластной филармонии. Сотни тысяч томичей й гостей об
ластного центра побывали здесь с тех пор, на спектаклях 
и концертах. И все-таки нет-нет да н услышишь вопрос: 
а надо ли было возводить это роскошное и дорогостоя
щее здание? Не лучше было бы построить лишний дет
ский комбинат или, скажем, больницу?..

Наш корреспондент (попросил директора областной 
филармонии заслуженного- (работника культуры РСФСР 
М. М. Мучника ^  основе (полутора лет работы дала про
анализировать (его (Деятельность н такнпг образом отве
тить на этот вопрос.

— Опыт работы Большо
го концертшоото зала за- пер
вые полтора го-да его дея
тельности и популярность 
его среди томичей уже сами 
по себе отвечают на этот 
вопрос, — сказал Моисей 
Миронович. — Стоимость 
зала, построенного по про
екту Института эксперимен
тального проектирования Гос
строя СССР им. Мезенцева,— 
четыре миллиона рублей. В 
1987 году здесь на концер
тах и спектаклях побывало 
216 тысяч чел,овек. Первое 
полугодие ньшешнего года 
дало цифру уже в 164 ты
сячи зрителей. Это — выше 
средней заполняем'ости кон
цертных залов в стране. А 
в общем-то, ответ на ваш 
вопрос давно \ сформулиро
ван древними: не хлебом
единым жив человек. Ду
ховная культура, в том 
числе и ее материальная 
база, не монее необходима 
человеку, чем материаль
ные ценности.

Филармония с появлени
ем этого зала получила зна
чительно больше возможно
стей для эстетического вос
питания томского зрителя. 
Достаточно назвать , лишь 
коллективы и исполнителей.

которых за последние пол
тора года мы смогли при
гласить в Томск!

— Так давайте назовем 
хотя бы основных из них.

— Больше пятнадцати 
тысяч томичей аплодирова
ли в Большом концертном 
зале несравненному искус
ству Государственного ан- 
салголя танца СССР под ру
ководством Героя Социали
стического Труда, народно
го артиста СССР, лауреата 
Ленинской премии Игоря 
Моисеева, Это был третий 
визит моисеевцев в Томск, 
но только теперь мы смог
ли познакомиться с -такими 
спектаклями, как «Таверна^», 
или «Половецкие пляски», 
«Ночь на Лысой горе». А 
разве можно было бы орга
низовать «параллельные» 
гастроли, такие, как выступ
ления балетной труппы Но
восибирского академическо
го театра оперы и балета 
или ряд спектаклей Москов
ского театра им. М. Ермо
ловой одновременно на двух 
сценах? А ведь ер.моловцев 
в Большом посмотрело бо
лее 30 тысяч томичей и 20 
тысяч — в театре. С триум
фом прошли выступления 
грузиноких коллективов во 
время Дней Грузинской ССР

в Томске.
— Наверное, есть й дру

гие конкретные примеры 
расширения возможностей 
филармонии с введением в 
строй (Большого концертно
го зала?

— Разумеется. Мы полу
чили возможность пригла
сить в Томск такие коллек
тивы, как Академический 
симфонический оркестр из 
Новосибирска под управле
нием народного артиста 
СССР А. Каца, Академиче
ский симфонический оркестр 
Эстонской ССР. Познакоми
ли томичей со многими за
мечательными хоровыми 
коллективами; Назовем хо
тя бы Ленинградскую ака
демическую хоровую капел
лу им. Глинки. Северный 
академический русский на
родный xoip. Только в по
следнее время томичи встре
чались с народной артист
кой РСФСР Жанной Бичев- 
ской, заслуженной артист
кой РСФСР Людмилой Сен
чиной, народной артисткой 
Эстонии Анне Вески, народ
ным артистом Белоруссии 
Виктором Вуячичем, Людми
лой Рюминой, Еленой Кам- 
буровой, Сергеем Захаро
вым-...

Выступали на ‘ сцене 
Большого зала и драмати
ческие актеры. Томичи, ко
нечно, запомнили артисти
ческие труппы из Театра им. 
М|Оссо,вета, Московского те
атра на Таганке, Театра им. 
Вахтангова и Театра им. Ле
нинского комсомола.

— ;Но ведь сцена здесь 
предоставляется не только 
гастролерам?

— Разумеется, нет. Ярки
ми праздниками музыкаль
ного искусства стали состо

явшиеся под сводами Боль
шого концертного зала та
кие мероприятия, как массо
вый вечер «Играй, гар
монь!» и вечер, посвящен
ный памяти томского ком
позитора Владимира Лаври
ненко, целевые концерты для 
работников Главтомскстроя, 
«Химстроя», тружеников 
Томского района.

— Что нового в концерт
ную практику филармонии 
еще внес Большой концерт
ный зал?

— Большой зал — это 
прежде всего самая совре
менная аппаратура, прекрас
ная акустика, хороший сер
вис, удобные кресла. Не 
удивительно, что на наши 
концерты возвращается стар
шее поколение слушателей 
(в этом году мы рассчиты
ваем принять ДО' 320 тысяч 
человек). Среди слушателей 
наших концертов стало боль
ше ветеранов дойны и тру
да. Специальные концерты 
в зале были адресованы со
трудникам Сибирского отде
ления АН СССР и Томско
го научного центра АМН 
СССР.

— А какие перспективы 
у зала в ближайшем буду
щем?

— С нового концертного 
сезона мы значительно рас
ширим абонементную систе
му работы. Слушателей 
Ж|Дут встречи с шедеврами 
мирового музыкального ис
кусства. Томичи услышат 
реквиемы Моцарта, Верди, 
Вебера, «Всенощную» Рах
манинова. Исполнять эти 
произведения будут Акаде
мический хор Эстонской 
ССР. Государственная ака
демическая капелла Арме-,
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С  Д Р Е В Н Е П  Г Р Е Ц И Е Й

Назаров Николай Архипович 
(652090, Анжеро - Суджеяск 
Кемеровской обл., ул. Поселко
вая, 24) разыскивает боевых то
варищей, с которыми вместе 
воевал в 932-м полку 252-й 
Харьковско - Братнславской 
стрелковой днвизки.

В роте автоматчиков 923-го 
стрелкового полка 251-й стрел
ковой дивизии летом 1944 года 
в Белоруссии в основном вое
вали ребята 1926 года v рожде
ния из Сибири, Командовал ими 
молодой лейтенант Карев Илья 
Владимирович, который ныне 
живет по адре^; 404104, Вол
гоградская область. Волж
ский, пл. Труда, 19, МВ. 447. 
И. В. Карев просит по этому 
адресу откликнуться воевавших 
с ним вместе старшего сер
жанта Бузмакова, сержанта 
Шугаева, ефрейтора Курочкина, 
рядовых Михаила Курочкина, 
Алексея Смирнова, Подгорного, 
Шевцова, Капуцкого, Данилова, 
Петра Князева и других, а 

. также бывших солдат и сер
жантов из роты 1противотанно- 
вых ружей полка, которые 23 
июня 1944 года под деревней 
Шарки принимали участие в 
захвате моста через реку Лу-

Недавно зрители порадо
вались встрече с премье
рой в народном драматиче
ском театре при Доме уче
ных. По пьесе В. Констан
тинова и Б. Рацера постав
лена «Вполне возможно — 
комедия, совершенно точно 
— в 2-х действиях». Этот 
спектакль о том самом ис
торически - 'а:некдотическо1М 
Диогене Синопском, древ
негреческом наивном мате
риалисте, что жил в бочке, 
объявив себя гражданином 
мира и отвергая земные 
блага.

Народный театр во главе 
с художественным руково- 
дителе.м Олегом Афанасье
вым в очередной раз про
демонстрировал (Завидный 
актерский ансамбль, искро
метный энтузиазм я неисто

щимую выдумку при поста
новке веселой комедии. По
скольку авторы пьесы не 
обременяли себя строгим 
следованием дошедшим до 
нашего времени преданиям 
о древнем философе — ки
нике, то и театр позволил 
себе «усовершенствовать» 
пьесу вольными добавками 
на современную тему. Зри
тель радостно воспринима
ет разъяснение предвыбор
ного характера о том. что 
мечта избирателя — это 
должностное лицо, которо
му ничего не нужно от дол
жности. легко вкл^)чается в 
устроенные на сцене ажио
таж вокруг сахара и проче
го дефицита. Да и сам ре
жиссер спектакля старший 
преподаватель ТИСИ Алек
сандр Казачков подает при

мер в том, как рачительно 
распорядиться «дефици
том» «  любом театре, взяв 
на себя заглавную роль 
(отдадим ему должное — 
здорово с ней расправив
шись) и доверив своей до
чери Софье (по жизни, а не 
по сцене) художественное 
оформление спектакля.

Процесс мучений и про
зрений философа о смысле 
жизни и о том, как по-раз
ному можно учению следо
вать, не просто прослежен, 
но и убедительно показан в 
спектакле, и именно здесь 
ощущается его главная 
притягательная сила.

В. КОРНИЛОВ.* ★  ♦
НА СНИМКЕ; сцена из 

спектакля.
Фото А. Батурина.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области ожи
дается переменная облач
ность, преимущественно без 
осадков, ветер переменный, 
5 — 10 метров в секунду,
температура 23—28, по за
паду 28—33. в Томске 26— 
28 градусО(В тепла.

31 июля и 1 августа — 
переменная облачность, пре
имущественно без осадков, 
ветер юго-западный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 7— 12, местами 

, до 18. днем 18—23, места
ми до 30 градусов тепла.

НИИ, Государственная акаде
мическая хоровая капелла 
нм. М. Глинки. Наверняка 
привлечет внимание тами- 
чей и абонемент «Литера
тура и музыка».

Бн15Мание ценителей на
родной музыки и танца, не
сомненно, привлекут концер
ты еще одного абонемента, 
в которых примут участие 
Государственный академиче
ский ансамбль танца Украи
ны имени П. Бирского, Го
сударственный академиче
ский оркестр народных ин
струментов имени Осипова, 
Государственный ансамбль 
танца России, Государствен
ный ансамбль танца Молда
вии «Жок» и Государствен
ный ансамбль танца Азер
байджана.

Совместно с межвузовской 
кафедрой этими и эстетики 
будет продолжена работа 
для студентов первых кур
сов томских вузов по при
общению учащейся молоде
жи к миру музыки. Особый 
абонемент посвятим и самым 
маленьким слушателям.

— А что Нового в осна
щении и оформлении по
явится в самом зале?

— Новый концертный се
зон мы откроем с новым су- 
пер-занавесом. Его автор 
Т. Суздальцева, которой 
принадлежит и антрактно
раздвижной занавес зала. 
Ее работы получили широ
кое одобрение на междуна
родной выставке в Брюссе
ле. Закончили наладку но
вого электроосветительного 
пульта ФБ-256 венгерской 
фирмы «Тунгсрам». Появят
ся осветительные пушки 
производства ГДР, а для ар
тистов Истрады — новая 
акустическая система «Мет
роном-1».

Укомплектован штат за
ла. Здесь сейчас в ochoibhbix 
службах работают специали
сты с высшим образо.вани- 
ем.

— Словом, — завершил 
наш разговор М. М. Муч
ник, — новый концертный 
зал уже настолько прочно 
вписался в жизнь областно
го центра, что без него уже 
трудно представить Томск.

Б. БОРИСОВ.

чесу, а затем на трофейной ав
томашине с пленным немец
ким шофером углубились на 
70 километров :в тыл врага и 
до подхода наших войск удер
живали захваченную деревню.

В. А. Бут (659315, Бийск, ул. 
Воинов - интернационалистов, 
73, нв. 52) разыскивает Сбыв
ших воинов 50-го отдельного 
линейно - эксплуатационного 
батальона связи 2-го Велорус- 
сного фронта (позднее (баталь
он входил в (состав Зб-й (ар
мии Забайкальского фронта), 
знавших его отца Андрея Ни
китича. Вместе с отцом в ба
тальоне .находился и его стар
ший сын Виктор. '

Спицын Степан Степанович 
просит откликнуться участни
ков Парада Лобеды в Москве 
в июне 1945 года, а также 
парадов Победы в Берлине и 
Харбине. Письма /направлять 
по адресу: 454000, .Челябинск, 
пр. Ленина, 45, кв. 61,

Андреева Ольга Александ
ровна (630079, Новосибирск, 
ул. Станиславского, (16, )КВ'45) 
разыскивает ветеранов, вое
вавших в АЗ-м прожекторном 
полку, который прошел бое
вой путь от Киева до Берлина.

Экологический
дневник

По давньш Томской обла
стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, вечером 27 июля кон
центрация пыли в Советском 
районе превышала ПДК в 
1,8 раза, днем 28 и 29 
июля в микрорайоне Каш- 
так концентрация формаль
дегида превышала ПДК в 
1,1 —1,3 раза. Концентра
ции остальных наблюдаемых 
вредных примесей не превы
шали ПДК.

В ближайшие дни обста
новка существенно не изме
нится.

ЗАВТРА-ДЕНЬ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА
31 июля наша страна в 

очередной раз будет отме
чать День Военно-Морского 
Флота. В этот день Родина 
чествует военных моряков, 
ветеранов флота, ученых, 
инженеров и. рабочих судо
строительной промышлен
ности, всех, кто своим тру
дом укрепляет морскую 
мощь нашего государства.

Советские люди гордятся 
замечательными революци
онными и боевыми тради
циями Военно-Морского 
Флота. Немало наших зем
ляков прошли через флот
скую службу. На Тихом

океане у комсомола области 
есть свой подшефный — 
большой десантный корабль 
«Томский комсомолец». Там 
служат многие томские юно
ши по комсомольским пу
тевкам!.

Как пройдет праздник в 
Томске? Для началд мы при
глашаем вас в 15.00 на от
крытое первенство морской 
школы ДОСААФ по водно
моторному спорту. Буд^ т 
гонки на моторных лодках, 
глиссерах, скуттерах. Эти 
соревнования будут прохо
дить в районе набережной

Исправление
в  пресс-информации «О 

жилищном строительстве в 
о^'асти», опубликованной 
28 июля, показатели по 
вводу жилья за 1987 годно

управлению топливной про
мышленности выведены за 
счет средств министерства. 
С учетом средств местных 
Советов план по вводу жи-

Томи от Ушайки и ниже — 
до речного вокзала. Здесь 
же можно и посмотреть мо
дели судов секции судомо
делистов. Затем в 17.00 мы 
ждем моряков в городском 
саду для участия в куль
турно - спортивном- праздни
ке. После этого состоится 
митинг в Лагерном саду.

На теплоходе «Москва» в 
19.00 начнется прогулка по 
Томи. Там пройдет видео- 
дископрограмма.

Поздравляем всех томи
чей с Днем Военно-Морско
го Флота!

i__________________

лья за 1987 под составил 
8.220 квадратных метров. 
Фактически введено 6.098 
квадратных метров, или 74 
процента годового плана.

Телевидение
СУББОТА, 30 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 —  «120 минут». 8.30 —  
«Музыка города». Передача из 
Таллина. 9.00 —  «Отчего и по
чему?» 9.30 —  «Несостоявшая- 
ся встреча». Премьера доку
ментального фильма. 9.50 —
«Домашняя академия». 10.30 —  
«Песня остается с человеком». 
11.20 —  «Победители». 12.35—  
«В странах социализма». 13.05 
—  «Для всех и для каждого». 
13.35 —  «Чоко и Боко». Пре
мьера мультфильма. 1-я серия 
(Болгария). 14.00 —  «Сегодня 
в мире». 14.20 —  «Родники». 
14.50 —  Документальный теле
фильм. 15.45 —V Песни о Моск
ве. 16.00 —  «в мире живот
ных». 17.00 —  «К  70-летию 
ВЛКСМ». «Добровольцы». Худо
жественный фильм. 18.30 —
«Международная программа». 
Дипломаты отвечают на воп
росы. 19.30 —  Кинопанорама. 
21.00 —  «Время». 21.35 —  
(^Прожектор перестройки». 
21.45 —  «В субботу вечером». 
«Телевизионное знакомство». 
Илья Глазунов. 23.10 —  Ново? 
сти. 23.15 —  Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнасти
ка.

'ПРОГРАММА «МЫСЛЬ»
8.15 —  «Перспектива». Те

леобозрение. 9,05 —  «Телеви

зионный театральный абоне
мент». А. П. Чехов «Дядя 
Ваня». 9.50 —  «Здоровье». 10.50
—  «Перестройка и право». О 
перестройке в системе высшей 
школы. 11.05 —  «Живи, Зем
ля!» Экологическая програм
ма. 12.10 —  «Страницы исто
рии». XIX Всесоюзная парткон
ференция и общественное на
значение истории. 12.40 —  
15аучно-п01т1ярный (JwnbM.
13.15 —  «Жизнь сверх ме
ры...». Встреча балтийцев-под- 
водников. 14.00 —  «Очевидное
—  невероятное». 15.00 —  «Кир
гизский оперный...». Передача 
из г. Фрунзе. 15.25 —  «Вера. 
Надежда, Любовь». Художест
венный фильм с субтитрами. 
18.55 —  «В силу сложившихся 
б|5,стоятелъст1В»'. Положен(ие 
женщины В современном об
ществе. 17.55 —  «Когда поют 
солдаты». Песни, рожденные 
на земле Афганистана. 20.00
—  «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 —  Чемпионат и Кубок 
СССР по спортивной гимна
стике. 21.00 —  «Время». 21.35
—  «Прожектор перестройки». 
21.45 —  «31 июня». Художест
венный телефильм по мотивам 
повести Дж. Пристли. 1-я и 
2-я серии. 23.55 —  Докумен
тальный фильм. 00.15 —  Чем
пионат и Кубок СССР по спор
тивной гимнастике.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

О БЪ ЯВЛ ЕН И Я
РЕКЛАМ А
А Н О Н С

Кино
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
31 июля. Мультсборник — 

10-20. «Заклятье долины з(ией»
—  12, 14, 16, 18, 20. 
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
31 июля. Мультсборник —

10, 11-30, 13. «Маленькая Ве
ра» (две серии) — 14-30, 17,
19-30, 22. «Всех за решетку!»
— 1|-30, 19-30. 22.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

31 июля. «Прощай, шпана 
замоскворецная...» — 9, 13, 15. 
17, 19, 21. «Приключения Мар-' 
на Твена» — 11 .

нменв М. ГОРЬКОГО 
31 июля. «Чертик под лобо

вым стеклом» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Оскар» — 8-40, 10-20. 12.
13- 40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Повесть о маршале Ко
неве» — 9, 10-50, 12-40. 14-30. 
16-20, 18-10. «Цыган» (две се
рии) —  20.

«ОКТЯБРЬ»
31 июля. «Чертик под лобо

вым стеклом» _  9 12-40
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50!
Мультсборник — 10-40

«ПИОНЕР»
31 июля, Мультсборник 

«Счастливый Григорий» — 9 
10-40, Мультфильм «Тайна жи
телей Луны» — 12-20, 14, 15-50. 
.«Как три мушкетера» (две се
рии) —  17-20, 20. 22-20,

имени И. ЧЕРНЫХ 
31 июля. «Моонзунд» (две 

серии) — 9, 11-30. 14. 18-30,
19. 21-30. «Призрак замка Мор- 
рисвиль» _  9, 10-40, 12-20,
14, 16, 17-40, 19-20. 21. 22-30.

«СИБИРЯК»
31 июля. «Волшебная Лала»

— 9-20. «Пираты XX вена» —
11, 12-40, 14-20. 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

31 июля. Мультсборник — 
13, 15. «Раз на раз не прихо
дится» — 17, 19, 21.

Томский научно-исследо
вательский и проектный ин
ститут нефтяной промыш
ленности ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей; за
ведующего лабораторией за
качивания скважин, стар
шего научного сотрудника 
этой же лаборатории, заве
дующего сектором буровых 
н тампонажных растворов.

Срок конкурса — месяц 
со дня опублико1вания объ
явления в газете.

Заявления с приложени
ем соответстаующих доку
ментов направлять на имя 
директора института по ад- 
'Ресу: 634050, Томск, ул.
Гапарина, 3, ТомскНИЙИ- 
нефть.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на рабо
ту: печатников на офсетные 
машины, приемщиков, на
борщиков машинного набо
ра, слесаря-наладчика поли- 
(Графического оборудования, 
учеников печатников, на
борщиков, курьера, гарде
робщиц. Йриглашаются юно
ши и девушки для обуче
ния профессии наборщика и 
печатника без отрыва от 
производства, а также в 
училищах гг. Новоаибпрска 
и Калинина по направлению 
издательства.

О бщ аться: г. Томск,
пр. Фрунзе, 103, в отдел 
кадров. Тел. 1-47-00.

МЕНЯЕМ аккумулятор
ную батарею ТНЖ-280 
а/час на батарею ТНЖ-560 
а/час.

Справки по тел. 5-80-31, 
дсп. 4-94.

Администрация технику
ма общественного питания 
просит граждан, имеющих 
возможность эзять (Студен

тов на квартиру, сообщить 
по адресу: 634062, Томск,
ул. И. Черных, 97. Телефо
ны 5-62-69, 5-65-21.

ТУРИСТСКОЕ КООПЕ
РАТИВНОЕ АГЕНТСТВО 
«КРУИЗ» ПРИГЛАШАЕТ 
ж и т е л е й  г о р о д а  и  ОБ
ЛАСТИ (ПРИОБРЕСТИ 
СЛЕДУЮЩИЕ ДУТЕВКИ 
ДЛЯ ОТДЫХА:

Фархадское водохранили
ще — Таджикское море (15 
дней) — с 20 и 30 августа, 
с 9 сентября. Судак (20 
дней) — с 15 сент^ря, для 
автолюбителей — Иссык- 
Куль — с 23 августа. Име
ется широкий выбор инди
видуальных и семейных пу
тевок на Балтийское, Азов
ское, Черное моря, по Неве 
и Волге, в Москву и Ленин
град. Оправки по телефону 
3-31-67.

Асивовское бюро путеше
ствий н экскурсий предлага
ет следующие маршруты; 

Алма-Ата — с 21 по 27
августа, стоимость путевки 
— 172 руб.

Адлер — с 10 сентября 
по 2  октября, стоимость пу
тевки — 425 руб.

Ленинград — Колшшо — 
с 11 по 19 сентября, стои
мость путевки — 252 руб
ля.

В стоимость путевки вхо
дят проезд в оба конца са
молетом, питание, прожива
ние и экскурсионное обслу
живание.

CnpaiBKH по адресу: г. Аси
но, ул. Ленина, 40-а. Тел. 
2-38-18.

ГОСКОМСПОРТ СССР 
АВТОРОДЕО

Стадион
ЭСТРАДНО-СПОРТИВНОЕ ТЕАТРАЛИЗОВАННОЕ 

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ
Каскадеры на автомобилях и мотоциклах.
В программе—уникальные трюки из телевизионных и 

художественных фильмов.
Участники XII Всемирного фестиваля молодежи и 

студентов в Москве, участники показательных выступле
ний на Всемирной выставке «Экспо-86» в Канаде (г. Ван
кувер). в Брюсселе.

Принимают участие артисты эстрады, (рок-группы 
«Сталь».

Конферансье московской эстрады Павел ГОВОРОВ.
Начало: 6 и 8 августа — в 20 часов, 7 августа — в 

17 и 20 часов.
Билеты продаются в кассах стадиона с 1 августа, с 12 

до 20 часов.
Принимаются коллективные заявки до тел. 3-03-41.

3 августа (агропромышленный комитет проводит 
ОПТОВУЮ ЯРМАРКУ

по продаже машин, оборудования, материалов и запас
ных частей к тракторам, автомобилям и всем видам 
сельскохозяйственных машин.

Наряду с продажей имеющихся материальных средств 
ярмарочный комитет организует прием заявок на запас
ные части и другае материально-технические средства, 
потребные для неотложных нужд по подготовке и ремон
ту техники к полевым работам.

Место проведения ярмарки — в помещении об^(астной 
научно-технической выставки «Уокорение-90» (ул. Вер
шинина, 75, телефон 99-64-50). Начало работы—3 авгу
ста, в 9 час. 30 мин.

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ! /
Томское среднее профессионально-техническое учили- 

№ 42 производственного объединения «Томский 
■н^даехимичеокий комбинат» приглашает вас на учебу на 
1988—89 учебный год. Училище готовит;

на базе 8 классов—аппаратчиков широкого профиля 
химического производства, слесарей КИПиА, машинис
тов технологических компрессоров, слесарей по ремонту 
технологического оборудования, лаборантов химического 
ана^газ  ̂ аппаратчиков химического производства, сле
сарей КИПиА, электрогазосварщиков, машинистов экс- 
трудеров.

Принимаются юноши и девушки в возрасте 15—16 
лет. Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся на 
полном государственном обеспечении. В период произ- 
'Водственной практики вьголачивается 50 процентов от 
заработанных сумм.

На базе 10 классов—аппаратчиков широкого профиля 
химического производства, слесарей КИПиА, контроле
ров качества офодукцин и технологического процесса, ла
борантов химйчесгсого анализа, электрогазосварщиков. 
Машинистов экструдеров.

Принимаются юноши и девушки в возрасте 17—26 
лет. Срок обучения—10 месяцев. Стипендия—72 рубля. 
В период производственной практики вьшлачивается 50 
процентов от заработанных сумм.

Училище имеет учебно-бытовой корпус, учебно-про
изводственные мастерские, благоустроенное общежитие.

Поступающие представляют следующие документы; 
документ об образовании, справку с места ядатёльства, 
характеристику, фотокарточки 4X6 см (6 штук), 3 x 4  
(о штук). Свидетельство о рождении иля паспорт предъ
является лично.

Все поступающие проходят медицинскую комиссию 
по направлению училища.

учмища: 634049, Томск, ул. Мичурина, 4,
Q 1 п г , ^  автобусамиJVbJvT- 8, 9, 10, 14, 17, 20, 130 до остановки «Ул. Мичу

рина», троллейбусом № 3, автобусами №№ 3. 6 до ос
тановки «Стадион «Локомотив».

Томского облпотреб
союза ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на 1988/89 Н еб
ный год по специальностям: продавец промышленных и

® образованием 8 классов, 
срок обучения — 3 года, стицендия — 32 рубля в ме
сяц, со средним образованием, срок обучения — 1 год’ 
заготовитель-водитель, срок обучения — 1,5 года заго
товитель срок обучения 1 год, стипендия — 70 руб, 
в месяц, в  группу загртовителей-вбдителей принимают
ся юноши не моложе 17 лет.

Начало з^лтий  — 1 сентября. Иногородние обеспе-
обучения засчитывается 

в трудовой стаж. После окончания училища предостав
ляются льготы при поступлении в Кемеровский техникум 
и Новосибирск1ИЙ институт советской кооперативной тор-

Для поступления в училище необходимы следующие 
документы: заявление, документ об образовании, 6 Фото
карточек размером 3 x 4  см, для работающих — трудо
вая книжка, характеристика с места работы или учебы 
в д ц и н ск ая  справка (форма № 086/у), направление

T e jf '^ b 2 ? 8 2 T 8 ^ 3 ® 4 ^ % ^ o a ^ ^ “ "n“' Бердская, 20. !^л. J  ал ал, а-83-34, 3-83-24. Проезд троллейбусом
ская» 20 до остановки «Ул. Берд-

ртное пред
приятие облоытуправления 
продаст или передаст на ба
ланс новый шлифовальный 
станок марки «ЭК-12». Ба
лансовая стоимость — 
6.444 рубля. Оправки по 
тел. 1-16-10.

Автотранспортное пред
приятие сблбытуправления 
меняет новый «ГАЗ-53» на 
новый «КамАЗ» — борто
вой. Справки по тел. 1-16-10.

Ремзавод «Березовский» 
Красноярского края имеет в 
свободной продаже комплек
тующие для тракторных 
прицепов «2 ПТС-4»; плат
форму в сборе — 566 руб., 
раму — 113 руб., гидроци
линдры — 75 рублей.

Наш адрес: Красноярский 
край, Березовский район, 
п. Березовка, ул. Щорса, 8. 
Телефон 9-11-21.

Томский центральный уни
вермаг СНИМЕТ жилпло
щадь для своих сотрудни
ков. Оплата—по договорен
ности.

Обращаться по телефсну 
2-64-96 с 9 до 18 часов.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи- 
зации Томского инженерно
строительного института 
выражают глубокое с ^ ®  
лезнование старшему пое- 

«афедры инже
нерной геологии Г П Се

?"м«°е®р^и"°
CEHOTPycOBOR 

Елизаветы Васильевны.

Коллектив Васюганлипй 
нефтегазораэведочндй экс-

вырайает^® глубокое соболезнование родным и близким по поводу преж- 
““«Рти старей-

И S°6b^ef„S“
ЮДИНА

Владимира Ивановича.

Агропромышленный ко. митет, администрация, пар
тийная и профсоюзная ор-ЖТыра=-соб^!:
Г м ® и Т т а " Т т е р „ ~гламому агроному совхоза 
л. и. Корневу по случаю смерти матери ^

КОРНЕВОЙ
Татьяны Николаавны.
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культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советекого строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-36-65, 1-06-60, 1-38-87 
ОтдеЛбФотоиллюстраций —
Собственный НО]
Колпашаве

1о^^еепондент

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная —' 
1-36-66
Отдел объявлений —
106-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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